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«Не все ещё мосты сожжены нашими дорогими партнёрами»
Постпред РФ при Евросоюзе Владимир Чижов — об «унижении» Жозепа Борреля, новых европейских 
санкциях и решённой судьбе «Северного потока-2»

Екатерина Постникова

Р уководство РФ не увязывало высыл-
ку европейских дипломатов с ви-

зитом Верховного представителя ЕС 
по иностранным делам Жозепа Борре-
ля. Об этом в интервью «Известиям» за-
явил постоянный представитель Рос-
сии при Евросоюзе Владимир Чижов. 
Он подчеркнул: если кому и был по-
дан сигнал, так это Германии, Польше 
и Швеции, чьи представители «прини-
мали участие в незаконных акциях». Ди-
пломат также объяснил, почему Россия 
считает ЕС «ненадёжным партнёром», 
и рассказал, от чего зависит будущее от-
ношений между Брюсселем и Москвой.

Поездка высокого представителя ЕС 
по иностранным делам и политике без-
опасности Жозепа Борреля в Россию вы-

зывала в Евросоюзе споры ещё до того, 
как она состоялась. Чего от этого визита 
ожидала российская сторона и насколь-
ко эти ожидания оправдались?

В целом мы ожидали продолжения, 
по сути, прерванного политдиалога 

на уровне руководителей дипведомств, 
ибо последний визит в Россию предше-
ственницы Жозепа Борреля Федерики 
Могерини состоялся в апреле 2017 года. 
Конечно, потом и она, и Жозеп Боррель 
с нашим министром встречались и не раз 
говорили по телефону, но полноценных 
переговоров это не заменяло. Так что 
сам факт, что такая поездка состоялась, 
я считаю, уже позитивен.

То, что у идеи визита были противни-
ки, тоже было заранее известно. На это 
сам господин Боррель реагировал впол-
не убедительно, перечисляя министров 
иностранных дел стран — членов Евро-
союза, которые за последние годы по-
сетили Москву: таковых он насчитал 
19 из 27. Поэтому каких-то формальных 
или политических препятствий для осу-
ществления этого визита, по нашему 
с ним общему мнению, не было.

Теперь о той истерике, которую ему 
устроили по возвращении, в том чис-
ле в Европарламенте, где он по тради-
ции отчитывался. Во многих публи-
кациях звучал термин «унижение». 
Сам Боррель, между прочим, не гово-
рил, что он чувствует себя униженным. 
Если же кто-то считает, что в этой ситу-
ации всё-таки можно говорить об «уни-
жении», то тогда он был унижен точно 
не в Москве, а скорее в Брюсселе. Раз-
говор в Москве — я это могу заявить 
со всей ответственностью как человек, 
который в нём участвовал, — проходил 
достаточно открыто, высокопрофес-
сионально, взаимоуважительно и от-
кровенно. Мы обменялись мнениями 
по тем вопросам, по которым позиции 
Евросоюза и России близки, и по тем сю-
жетам, которые нас сегодня 
разделяют. 
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По жилью увидим
В России реформируют механизм помощи нуждающимся в квартирах

Мария Перевощикова

В России реформируют систему 
поддержки нуждающихся в жи-

лье. Минстрой создаст единый фе-
деральный реестр граждан, которым 
государство обязано помочь, расска-
зали «Известиям» в ведомстве. Новая 
система позволит оптимально плани-
ровать расходы бюджета для каждо-
го льготника. Проект акта о создании 
реестра находится на согласовании 
в правительстве. Сегодня примерно 
4 млн граждан стоят в очереди на улуч-
шение жилищных условий, из них бо-
лее 750 тыс. — по федеральным про-
граммам. Пока льготники в среднем 
ждут квартиры до 20 лет — это слиш-
ком долго и недопустимо, отмечают 
эксперты.

Минстрой создаст единый феде-
ральный реестр граждан, которым 
государство обязано улучшить жи-
лищные условия. Он будет функцио-
нировать в онлайн-режиме. Об этом 
«Известиям» сообщили в ведомстве.

Сегодня министерство получа-
ет отчёты от регионов о фактиче-
ски выполненной работе по улучше-
нию жилищных условий, отметили 
в Минстрое. При этом ведомство вы-
деляет федеральные средства на эти 
цели не адресно каждому конкретно-
му нуждающемуся, а по общей заяв-
ке от субъекта, где содержатся сведе-
ния о числе льготников, рассказали 
в министерстве. Проект нормативно-
правового акта о создании реестра 
находится на согласовании в прави-
тельстве, добавили в Минстрое.

— Реестр позволит оптимально пла-
нировать расходы федерального бюдже-
та для каждого льготника, — 
подчеркнули в ведомстве.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Держи карман уже
Студенты-медики жалуются на задержку стипендий

Ярослава Костенко

О коло 40 тыс. учащихся медицин-
ских вузов, по подсчётам Все-

российского студенческого союза 
(ВСС), до сих пор не получили январ-
ские стипендии. В ряде случаев, за-
являют там, студенты ждут выплат 
более двух недель, что нарушает ре-
гламентированный принцип ежеме-
сячности — средства должны в обя-
зательном порядке поступать каждый 

календарный месяц. ВСС намерен об-
ратиться за разъяснением ситуации 
в Минздрав и Минобрнауки. Эксперты 
в области образования сочли сложив-
шиеся обстоятельства экстраорди-
нарными — проблемы со стипенди-
альным фондом в последнее время 
возникают крайне редко. Причиной, 
по их мнению, мог стать функцио-
нальный сбой.

Студенты медицинских вузов из 12 
регионов России жалуются на за-

держку выплат январских стипен-
дий. Об этом «Известиям» сообщил 
председатель ВСС Олег Цапко.

В соответствии с письмом Минобр-
науки «О стипендиальном обеспече-
нии обучающихся» срок выплаты сти-
пендий устанавливается ежемесячно 
в период с 25-го числа текущего ка-
лендарного месяца по 5-е число сле-
дующего. Обычно выплаты в каждом 
конкретном вузе приходят-
ся на определённое число. 

С пенсией по жизни
Кто возглавит ПФР после ухода Максима Топилина

Анна Каледина, Анна Ивушкина

В стране грядёт реформа социальных 
институтов. По информации источни-

ков «Известий», Пенсионный фонд России 
(ПФР) будет объединён с Фондом соци-
ального страхования (ФСС). Новую струк-
туру с высокой долей вероятности может 
возглавить Алексей Скляр, который сей-
час работает в Минтруде, сообщили два 
собеседника издания. Как рассказали ис-
точники «Известий», опыт развития ин-
формсистем поможет ему в решении 
стратегических задач по реализации це-
левых проектов.

Глава ПФР Максим Топилин поки-
дает свой пост, подтвердили источни-
ки «Известий», близкие к правительству. 

В качестве претендентов на его долж-
ность собеседники газеты назвали зам-
министра труда Алексея Скляра, главу 
Фонда социального страхования Андрея 
Кигима и замруководителя ФНС Светла-
ну Бондарчук. Но в качестве наиболее ве-
роятного преемника источники называ-
ют именно Алексея Скляра. Скорее всего, 
он возглавит не просто ПФР, а объеди-
нённую структуру Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхования.

В Минтруде Алексей Скляр коорди-
нирует вопросы создания и развития 
информационных систем министер-
ства, государственных внебюджет-
ных фондов и подведомственных орга-
низаций. До прихода в министерство 
в 2013–2018 годах он работал директо-
ром департамента информационно-ком-
муникационных технологий и аналити-
ческого обеспечения осуществления 
внешнего государственно-
го аудита (контроля) СП РФ. 
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С пенсией по жизни

A До этого чиновник трудился 
в Федеральном казначействе 

по Краснодарскому краю, Федеральном 
казначействе РФ и инвестиционном 
фонде развития и обновления Кубани.

«Известия» обратились в Минтруд.
Смена главы Пенсионного фонда 

может быть связана с новой стратеги-
ей социально-экономического разви-
тия, которая сейчас разрабатывается 
в правительстве, сказал источник, зна-
комый с ситуацией. Документ должен 
определить пути решения задач, по-
ставленных в июльском указе прези-
дента «О национальных целях развития 
РФ на период до 2030 года», в том числе 
ускорения внедрения цифровых тех-
нологий в социальной сфере. Вероятно, 
Пенсионный фонд возглавит человек, 
связанный с госфинансами, который 
лучше справится с задачами, предус-
мотренными в стратегии, предположил 
собеседник издания.

Отставка Максима Топилина может 
быть связана и с намерением объеди-
нить социальные фонды — Пенсионный 
фонд России, Фонд обязательного ме-
дицинского страхования и Фонд соци-
ального страхования, не исключил ис-
точник. Ранее об этой идее говорила 
заместитель председателя правитель-
ства Татьяна Голикова. Объединённый 
«социальный фонд» должен работать 
не как часть госаппарата (текущая мо-
дель), а как публично-правовая струк-
тура («в публичной собственности»), ин-
формсистемы трёх фондов должны быть 
интегрированы, а страховые принци-
пы работы трёх фондов унифицирова-
ны, объясняла она ещё на посту главы 
Счётной палаты.

К слову, Максим Топилин это пред-
ложение не поддерживал.

— Если заняться манипуляциями 
с этими организационными вещами, 
то мы просто потеряем время, ресурсы 
и специалистов, — говорил он журнали-
стам в 2018 году, будучи в должности ми-
нистра труда и социальной защиты РФ.

22 января 2020 года чиновника назна-
чили председателем правления ПФР.

К Максиму Топилину на посту гла-
вы Пенсионного фонда были претензии 

со стороны нынешнего министра тру-
да Антона Котякова, утверждает дру-
гой источник, близкий к правительству. 
Нынешний глава ПФР может не спра-
виться с цифровизацией работы ведом-
ства: система создавалась не при нём, 
а сам Максим Топилин лучше справля-
ется с контролирующими функциями, 
чем с созданием нового, отметил собе-
седник «Известий».

Вероятно, пост главы ПФР могут 
предложить нынешнему главе ФСС 
Андрею Кигиму, полагает проректор 
Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов. 
У Кигима есть опыт управления соци-
альным фондом и реализации проек-
тов по цифровизации, заметил экс-
перт.

Подходящей кандидатурой на пост 
главы ПФР можно считать нынешнего 
финансового омбудсмена Юрия Воро-
нина, полагает Александр Сафонов.

— Этот человек стоял у истоков пен-
сионного страхования в России, и он, 
как юрист, знает все тонкости. При-
чём не только с точки зрения как было. 
Воронин хорошо знаком и с развити-
ем системы пенсионного страхования 
за рубежом. Впрочем, он может быть 
не очень удобен вышестоящим чинов-
никам, поскольку имеет своё мнение 
по многим вопросам и будет его отста-
ивать, — поделился эксперт.

Юрий Воронин в 1982–1989  го-
дах работал в главном управлении 
соцобеспечения Москвы, в 1989–
1991  годах  — в Госкомитете СССР 
по труду и соцвопросам, в 1991–2004 го-
дах — в Минтруде, в 2004–2012 годах — 
в Минздраве.

Предшественник Максима Топи-
лина Антон Дроздов возглавлял ПФР 
до 22 января 2020 года. В тот же день 
премьер-министр Михаил Мишу-
стин назначил его на должность зам-
министра финансов. На новом месте 
Дроздов должен был заняться НПФ 
и разработкой новой системы — га-
рантированного пенсионного плана. 
Однако 5 февраля 2021 года чиновни-
ка освободили от должности в связи 
с сокращением.

Новости  

Закон перемен
Конституцию Белоруссии перепишут до декабря

Эльнар Байназаров, Эльдар Раскалов

Р абочая группа по подготовке изме-
нений в конституцию Белоруссии 

планирует завершить проект до декаб-
ря 2021 года. Голосование по поправкам 
проведут либо в декабре, либо в январе 
2022-го. Об этом «Известиям» по итогам 
первого дня Всебелорусского народно-
го собрания (ВНС) заявил глава между-
народного комитета парламента рес-
публики Андрей Савиных. Президент 
Александр Лукашенко отметил, что ре-
ферендум по поправкам к конституции 
пройдёт в начале следующего года. Так-
же лидер Белоруссии назвал условия 
своего ухода из власти, среди кото-
рых которых «мир и порядок» в стране, 
а также безопасность людей, поддер-
живающих его.

Представители оппозиционного Бе-
лорусского народного фронта и Либе-
рально-демократической партии за-
явили «Известиям», что в рамках ВНС 
возможность высказаться получили 
все политические силы страны. Пред-
ставители координационного совета 
белорусской оппозиции сами отказа-
лись участвовать в заседании.

�� АБСОЛЮТНО ГЛАСНО

Всебелорусское народное собра-
ние проходит раз в пять лет начиная 
с 1996 года, нынешний форум собрал 
2,7 тыс. участников и 300 иностран-
ных гостей. «Конституцию надо ме-
нять, потому что такие полномочия, 
которые есть сегодня у главы госу-
дарства, очень тяжелы для челове-
ка», — так Александр Лукашенко пояс-
нил необходимость внесения поправок 
в основной закон страны. Выступле-
ние президента перед участниками 
ВНС продлилось четыре часа, а круг 
затронутых вопросов варьировался 
от вакцины и «протестунов» до эконо-
мической интеграции с Россией и рас-
пада СССР.

Белорусский лидер отметил, что 
речь идёт уже о третьем варианте 
конституции, и напомнил, что ещё два 
с лишним года назад поручил подгото-
вить новые проекты основного закона 
страны. Референдум по этому вопросу 
планируется провести в начале следу-
ющего года, анонсировал Лукашенко.

Председатель международного ко-
митета парламента Белоруссии Анд-
рей Савиных уточнил «Известиям», что 
конституционная комиссия вырабо-
тает новое положение об изменениях 
в конституцию до декабря.

— Все эти изменения будут прово-
диться абсолютно гласно, с участием 
диалоговых площадок, то есть обще-

ственность будет иметь возможность 
принимать участие в этой дискуссии, 
это не будет закрытая, кулуарная ра-
бота, — подчеркнул парламентарий. — 
В дальнейшем проект конституции 
будет вынесен на референдум уже 
в декабре этого года или в январе сле-
дующего.

�� ВСЮ ВЛАСТЬ СОБРАНИЮ

Президент также предложил сде-
лать ВНС «высшей формой народно-
го правительства с законодательным 
закреплением его особого правово-
го статуса». Чтобы собрание служи-
ло «стабилизатором на переходный 
период» при смене лидеров страны. 
Александр Лукашенко неоднократно 
подчеркнул, что сам при этом не бу-
дет оставаться главой государства, 
и назвал главные условия своего ухо-
да из власти.

— В стране мир, порядок, никаких 
протестных действий, не перевора-
чивать страну, высказывать в рамках 
закона мнение. Второе условие: если 
сложится так, что к власти придут 
не те и у них будут другие взгляды, вто-
рым пунктом мы запишем, что ни один 
волос с вас, сторонников нынешнего 
президента, упасть не может, — отме-
тил Александр Лукашенко.

Андрей Савиных пояснил «Извес-
тиям»: решение о повышении статуса 
ВНС также будет вынесено на голосо-
вание в рамках конституционного ре-

ферендума, поскольку «это всё — часть 
одного процесса».

— Перераспределение полномочий 
между ветвями власти в принципе пла-
нируется как часть конституционных 
изменений. Этот вопрос также будет 
вынесен на референдум, в этом как раз 
есть смысл — все основополагающие 
решения должен принимать народ, — 
подчеркнул депутат.

По мнению политолога Алексея 
Дзерманта, наделение ВНС конститу-
ционными полномочиями создаст не-
кую конфигурацию, при которой будет 
невозможен радикальный переворот 
власти. Само же собрание проходит 
сейчас, чтобы символизировать ко-
нец политического кризиса в стране, 
заявил эксперт «Известиям».

ВНС может рассматриваться как 
альтернатива парламенту, через ко-
торую Лукашенко хочет провести из-
менения в конституции, чтобы снизить 
недовольство народа, считает поли-
толог Владимир Евсеев. Однако сама 
структура пока не имеет юридической 
силы, отметил он.

— ВНС призвано резко увеличить ле-
гитимность президента. Это собрание 
нельзя воспринимать как реальное вы-
ражение мнения народа, так как несо-
гласных отсеивали, — считает эксперт.

�� РАСКОЛ РАДИ РАСКОЛА

Однако в зале Дворца республи-
ки присутствовали не только сто-

ронники Александра Лукашенко, 
но и члены оппозиционных партий. 
Не участвовали только представи-
тели координационного совета бе-
лорусской оппозиции. Экс-кандидат 
в президенты Светлана Тихановская 
заявила «Известиям», что не счи-
тает чиновников, которых «свезут 
на ВНС», конституционным органом, 
так как «никаких решений, связан-
ных с настоящим и будущим Бела-
руси, они принимать не могут». ВНС 
она назвала «имитационным меро-
приятием».

— Раскол произошёл, но это раскол 
не глобальный, а раскол власти и на-
рода, который создал сам Лукашенко. 
Сегодня именно власть пытается все-
ми способами дестабилизировать вну-
треннюю ситуацию в обществе, — от-
метил член координационного совета 
Павел Латушко.

Однако представители оппозиции, 
сидевшие в зале Дворца республики, 
не согласны с доводами оппозиции, на-
ходящейся за границей.

— Глава услышал, что все хотят эво-
люционных изменений, а не револю-
ционных. Другой момент  — разви-
тие политических партий: изменение 
избирательного законодательства 
и переход на пропорционально-ма-
жоритарную систему с ограничени-
ем иностранного вмешательства, — 
заявил «Известиям» председатель 
Либерально-демократической партии 
Белоруссии Олег Гайдукевич.

На смену Максиму Топилину (слева), скорее всего, придёт Алексей Скляр

Движение вверх

В Москве рады, что действующая ад-
министрация США во главе с Джозе-

фом Байденом выполнила предвыбор-
ные обещания и согласилась продлить 
Договор о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-3). 
Об этом Владимир Путин заявил во вре-
мя оперативного совещания с постоян-
ными членами Совбеза, прошедшего 
11 февраля по видеосвязи.

  При этом президент подчеркнул, 
что российская сторона давно пред-
лагала продлить договор, который 
эксперты зачастую называют краеу-
гольным камнем международной ар-
хитектуры безопасности. СНВ-3 был 
подписан в Праге в 2010 году на тот 
момент президентами Дмитрием 
Медведевым и Бараком Обамой. Две 
главные ядерные державы тогда обя-
зались в течение семи лет сократить 
количество средств СНВ до 700 раз-
вёрнутых межконтинентальных бал-
листических ракет (МБР), баллисти-
ческих ракет подводных лодок (БРПЛ) 
и тяжёлых бомбардировщиков (ТБ), 
1550 боезарядов на них, 800 развёрну-
тых и неразвёрнутых пусковых уста-
новок МБР, БРПЛ и ТБ.

  Дональд Трамп и его команда до по-
следнего момента затягивали с прод-
лением соглашения, срок которого 
истекал в начале февраля. Из Вашинг-
тона периодически поступали различ-
ные условия, на которых Соединённые 
Штаты были готовы пойти на пролон-

гацию СНВ-3. Например, требования 
полностью заморозить ядерный ар-
сенал обеих стран. Это не устраива-
ло российские власти, в результате 
чего прекращение СНВ-3 казалось не-
избежным. Но уход Дональда Трам-
па из Белого дома позволил избежать 
тупика. Срок действия договора был 
продлён до 5 февраля 2026-го. При 
этом он будет действовать без каких-
либо изменений или дополнений.

  Несмотря на серьёзный успех, конт-
роль над вооружениями остаётся од-
ной из самых острых проблем на меж-
дународной арене. Поэтому Владимир 
Путин во время заседания Совбеза 
предложил коллегам в целом обсу-
дить шаги, направленные на сдержи-
вание гонки вооружений. В Москве 
обвиняют США в дестабилизации вы-
строенной архитектуры безопасно-
сти. Так, к примеру, ещё в 2001 году 
Штаты сообщили об одностороннем 
выходе из Договора об ограничении 
систем противоракетной обороны.

  Кроме того, США вышли из Дого-
вора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД). За-
ключённое ещё в годы холодной вой-
ны соглашение, подписанное Ми-
хаилом Горбачёвым и Рональдом 
Рейганом, запрещало Москве и Ва-
шингтону производить, а также раз-
вёртывать баллистические и крыла-
тые ракеты наземного базирования 
средней (от 1 тыс. до 5,5 тыс. км) 
и меньшей (от 0,5 тыс. до 1 тыс. км) 

дальности. США, однако, обвини-
ли РФ в нарушении договорённостей 
из-за новой ракеты 9М729, которая, 
по мнению американской стороны, 
превышает нижний предел в 500 км. 
В результате ДРСМД прекратил своё 
существование 2 августа 2019-го.

  При Дональде Трампе под ударом 
также оказался Договор по открыто-
му небу (ДОН), который был подписан 
ещё в 1992 году и объединял свыше 
30 стран. Он позволяет странам-участ-
ницам совершать разведывательные 
полёты над территориями друг друга 
в целях укрепления доверия. Офици-
ально США перестали исполнять обя-
зательства 22 ноября прошлого года. 
Американцы, например, были недо-
вольны ограничениями на полёты над 
Калининградской областью и Чечнёй.

  В январе этого года о намерении 
покинуть ДОН сообщили и россий-
ские власти. В МИД РФ считают, что 
после выхода США был существен-
но нарушен баланс интересов госу-
дарств-участников и подорвана роль 
ДОН как инструмента доверия и без-
опасности. Тем не менее после при-
хода Джозефа Байдена к власти шанс 
на возвращение США к соглаше-
нию сохраняется. Если в Вашингтоне 
скорректируют свой подход, то изме-
нения позиции стоит ожидать и в Мо-
скве. Кроме того, нельзя забывать, 
что на повестке дня остаётся так-
же угроза начала гонки вооружений 
в космическом пространстве.
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По жилью увидим
В России реформируют механизм помощи нуждающимся в квартирах
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A — Новый инструмент пре-
дот врат и т возмож н ые 

ошибки в заявках и позволит про-
контролировать срок и качество ис-
полнения государственных обяза-
тельств, — подчеркнули в ведомстве.

В реестр планируют включить 
граждан, нуждающихся в обеспече-
нии жильём за счёт средств феде-
рального бюджета. Речь о постра-
давших в результате радиационных 
аварий и катастроф, вынужденных пе-
реселенцах, выезжающих из районов 
Крайнего Севера, инвалидах и семьях 
с детьми-инвалидами, ветеранах Ве-
ликой Отечественной войны и боевых 
действий и других категориях, сооб-
щили в Минстрое.

— Сегодня нет точных данных о чис-
ле граждан, которые имеют право 
на жилищную поддержку в той или 
иной форме. Учёт ведётся разными 
структурами в муниципалитетах 
и регионах. Получить общую цифру 
по стране и персонализировать всех, 
кому полагается помощь, очень слож-
но, — сказала руководитель комиссии 
по жилищной политике обществен-
ного совета при Минстрое, президент 
фонда «Институт экономики города» 
Надежда Косарева.

Сейчас перед более чем 750 тыс. 
семей есть обязательства в рамках 
государственных и федеральных 
программ, всего же помощи в приоб-
ретении жилья по разным основани-

ям ждут около 4 млн семей, отметила 
она. Чтобы обеспечить их поддерж-
кой, необходимо порядка 9 трлн руб-
лей, рассказала эксперт.

�� ШАГ В РЕФОРМУ

Сегодня льготники ждут жильё 
до 20 лет — это слишком долго и недо-
пустимо, подчеркнула Надежда Коса-
рева. Нужно разрабатывать и реали-
зовывать программы, которые снизят 
эти сроки хотя бы до пяти лет, и соз-
дание реестра нуждающихся — пер-
вый шаг, считает она.

Люди стоят в очередях десятиле-
тиями из-за недостатка средств и бю-
рократических ошибок, отметил член 
комитета Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ Илья Осипов.

— Оцифровка процесса — это раз-
умное решение. Это значит, что бума-
ги не будут теряться — главенство бу-
маг над человеком уходит в прошлое. 
После того как информация о льгот-
нике будет попадать в систему, она 
уже не сможет потеряться, — указал 
Илья Осипов.

Также регионы лишатся возмож-
ности сдавать обезличенную от-
чётность, которая сегодня не отра-
жает, какие именно люди получают 
помощь, отметил депутат Госдумы 
Дмитрий Ионин.

— Часть муниципалитетов во-
обще не выполняет обязательства 
перед нуждающимися граждана-
ми, поскольку там не строится но-
вое жильё. В Москву же они высы-
лают общие отчёты по всему региону, 
из которых непонятно, в каких имен-
но городах граждане получили по-
мощь, а в каких — нет, — сказал пар-
ламентарий.

Из-за отсутствия единой базы 
нуждающихся в жилье льготни-
ков невозможно точно определить, 
сколько средств нужно на выполне-
ние перед ними государственных обя-
зательств, указал член комитета Гос-
думы по жилищной политике и ЖКХ 

Михаил Чернышёв. Нет и понимания, 
сколько конкретно нужно жилья. Еди-
ная база сделает картину прозрачной, 
и она позволит соблюдать справедли-
вую очерёдность по предоставлению 
помощи, полагает депутат.

Хотя сначала в реестр попадут 
только граждане, перед которыми су-
ществуют именно федеральные обя-
зательства, а региональные не будут 
учтены, это позитивный шаг, отмети-

« РЕГИОНЫ ЛИ-
ШАТСЯ ВОЗ-
МОЖНОСТИ 

СДАВАТЬ ОБЕЗЛИЧЕННУЮ 
ОТЧЁТНОСТЬ, КОТОРАЯ СЕ-
ГОДНЯ НЕ ОТРАЖАЕТ, КА-
КИЕ ИМЕННО ЛЮДИ ПОЛУ-
ЧАЮТ ПОМОЩЬ
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«Не все ещё мосты сожжены нашими 
дорогими партнёрами»
A Также отмечу, что за два 

дня до переговоров прошёл 
плотный раунд консультаций на уров-
не политдиректора ЕС и четырёх заме-
стителей министра иностранных дел 
России. Они охватывали целый ряд 
практических сюжетов.

От журналистов не ускользнула тональ-
ность итоговой пресс-конференции. 
Она дала основания говорить, что 
в Москве Жозепа Борреля приняли 
не очень-то радушно. Сначала Сергей 
Лавров назвал Евросоюз «ненадёжным 
партнёром», а потом и вовсе стало из-
вестно, что Россия высылает трёх евро-
пейских дипломатов.

Во-первых, пресс-конференцию 
вряд ли можно назвать итоговой — она 
состоялась после первого переговор-
ного раунда, до дискуссии на рабочем 
ланче. Сюжет с выдворением трёх ди-
пломатов возник позже.

Во-вторых, фраза нашего мини-
стра о ненадёжности ЕС как партнё-
ра была обращена не в адрес Борреля. 
Полагаю, это было подведение итогов 
предыдущего развития двусторон-
них отношений. Ведь именно Евросо-
юз под предлогом кризиса на Украи-
не — а по ряду моментов даже раньше 

— фактически затормозил конкретные 
проекты, которые у нас были. По сути, 
была заморожена наработанная года-
ми совместных усилий архитектура 
нашего взаимодействия: и проведе-
ние саммитов два раза в год, и рабо-
та Постоянного совета партнёрства 
на министерском уровне, и сектораль-
ные диалоги. Кому от этого стало луч-
ше? Никому. Но Россия перед Евро-
союзом не захлопнула ни одну дверь, 
не застопорила ни один переговорный 
трек. Мы были и остаёмся открытыми 
к продолжению взаимодействия с ЕС — 
даже с таким ненадёжным партнёром, 
каковым он сегодня является.

Высылка трёх европейских дипломатов 
получила множество интерпретаций — 
например, российские эксперты счита-
ли её сигналом того, что «менторства» 
ЕС Москва больше не потерпит. В Евро-
союзе, как вы уже сказали, это расцени-
ли как унижение, и сам Жозеп Боррель 
заявил, что «Россия всё больше отходит 
от Европы и считает демократические 
ценности угрозой своему существова-
нию». Какой сигнал хотела послать Мо-
сква фактом и временем этой высылки?

Прежде всего это был сигнал трём 
конкретным странам, чьи диплома-
ты принимали участие в незаконных 
акциях в Москве и Санкт-Петербурге. 
О незаконности этих акций им и их на-
чальникам было хорошо известно. Что 
касается реакции на «менторство» Ев-
росоюза — необязательно ведь выдво-
рять дипломатов, чтобы чётко дове-
сти этот сигнал до Брюсселя. Мы этот 
сигнал транслировали и до высылки, и, 
если они опять не прислушаются, бу-
дем транслировать после. Так что тут 
прямой взаимосвязи я не вижу.

Насчёт времени — я знаю, что специ-
ально с переговорами с Боррелем это 
не увязывалось. Вот единственное, что 
могу сказать на этот счёт.

К слову о той критике, которой Жозеп 
Боррель подвергся в Евросоюзе: с ва-
шей точки зрения, для европейской ди-
пломатии этот визит был провальным? 
И насколько вероятно, что он будет сто-
ить Жозепу Боррелю его должности?

Я расцениваю эту критику как нео-
правданную и незаслуженную. На мой 
взгляд, Боррель, конечно, отрабатывал 
общую линию стран Евросоюза, но тот 
факт, что он приехал, следует расце-
нивать как отражение его серьёзно-
сти и самостоятельности в принятии 
решений.

В ЕС раздаются призывы его уво-
лить, но их не поддержали ни большин-
ство евродепутатов, ни страны-чле-
ны. Поэтому мы исходим из того, что 
разговор, в том числе в формате «Лав-
ров — Боррель», будет продолжен. Ког-
да и где, предстоит ещё договориться. 
Но это необходимо.

Напомню, что сама идея визита 
была увязана руководством Евросоюза 

— а глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен эту поездку всецело поддержа-
ла — с рассмотрением перспектив даль-
нейшего развития отношений с Рос-
сией. Боррель пытался запустить это 
внутриеэсовское обсуждение факти-
чески с момента своего вступления 
в должность. Пока у него не получи-
лось. Теперь данный сюжет будет пред-
метом дискуссии очередного Совета 
ЕС по иностранным делам 22 февраля, 
а затем на регулярном саммите 25–26 
марта. От результатов этого обсужде-
ния дальнейшее развитие будет зави-
сеть больше, чем от тех истерик, кото-
рые сейчас обуревают Брюссель.

�� «РЕЧЬ НЕ ИДЁТ О РАЗРЫВЕ 
ОТНОШЕНИЙ»

Я так понимаю, речь идёт о новой стра-
тегии Евросоюза в отношениях с Росси-
ей. Какой бы её хотели видеть в Москве 
и какой она, скорее всего, будет?

Предугадывать не буду. Но мы хо-
тели бы развивать отношения с Ев-

ропейским союзом на равноправной 
и взаимовыгодной основе как с серьёз-
ным международным игроком и в по-
литической, и в торгово-экономиче-
ской сферах.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель не-
давно сказала, что нас объединяет 
одно географическое пространство 
(wesharethesamelandmass). Я лично 
считаю, что нас объединяет намного 
большее: это и общая история, пускай 
неоднозначная, и разветвлённые тор-
гово-экономические связи — ЕС уже 
многие годы остаётся нашим круп-
нейшим партнёром и источником 
прямых инвестиций в российскую 
экономику, и, конечно, гуманитар-
ные связи.

Кто от кого отдаляется? Боюсь, 
что в эпоху пандемии все вынужде-
ны не то чтобы отдаляться, а несколь-
ко дистанцироваться друг от друга. 
Но речь не идёт о разрыве отношений 
России с ЕС. Если говорить об их про-
должающемся охлаждении, то ско-
рее можно обвинить Евросоюз, под-
талкиваемый некоторыми «новыми» 
странами-членами, в попытке в из-
вестном смысле отгородиться от рос-
сийской культуры, СМИ, от русско-
го языка. Ничего хорошего это ему 
не принесёт.

Российские дипломаты, говоря об отно-
шениях с ЕС, регулярно повторяют сло-
ва про равноправное сотрудничество. 
В чём неравноправие нынешнего вза-
имодействия?

На сегодняшний день в основе 
подхода ЕС лежат так называемые 
пять принципов Федерики Могерини 
от марта 2016 года. Из них лишь один 
предполагает выборочное взаимодей-
ствие, причём по тем сюжетам, кото-
рые представляют интерес для Евро-
союза. Когда я говорю о равноправии, 
то имею в виду, что даже выборочный 
подход имеет право на существова-
ние лишь при том понимании, что речь 
пойдёт о направлениях, которые пред-
ставляют интерес для обеих сторон.

А можно ждать в ближайшее время пе-
ресмотра этих пяти принципов?

Те события, которые предстоят 
в конце этого месяца и в марте, дают 
определённую возможность для кри-
тической оценки нынешней ситуации 

и выработки некоей стратегии на бу-
дущее. Справится ли с этим Евросоюз, 
покажет время.

�� «ЭТО ВЕРХ АМОРАЛЬНОСТИ»

По данным СМИ, Евросоюз уже начал 
обсуждать новые санкции в отноше-
нии российской стороны. Они будут 
связаны с ситуацией с Алексеем На-
вальным. Если санкции коснутся чи-
новников, то принципиального вреда 
это не принесёт. Куда опаснее ограниче-
ния в адрес бизнесменов. Россия готова 
к такому развитию событий? И что она 
может противопоставить этим санк-
циям?

А что, по-вашему, бизнесмены луч-
ше или хуже чиновников?

Они не лучше и не хуже, но здесь будет 
очевидный экономический эффект.

Давайте не будем предвосхи-
щать те меры, на которые Евросо-

юз может пойти. Скажу, что сей-
час многие страны — члены ЕС 
понимают бессмысленность санк-
ционного давления на Россию. Если 
говорить об односторонних рестрик-
циях (а меры ЕС — это ни в коей мере 
не санкции, которые вправе вво-
дить только Совет Безопасности 
ООН, а именно рестрикции), то они 
нелегитимны по определению. Если 
вы попробуете посчитать, сколь-
ко принималось подобных решений 
и Евросоюзом, и США — счёт идёт 
на десятки, то увидите, что какого-
либо эффекта на политическую ли-
нию и конкретные действия России 
они не оказали и оказать не могут. 
От этого наши отношения, конечно, 
не выигрывают, не выигрывают и ин-
тересы конкретных экономических 
операторов, раз уж вы их упомянули. 
А вот проигрывают практически все 
— в том числе те компании в странах 
Евросоюза, которые заинтересованы 
в развитии сотрудничества с Россией.

— На днях сотрудники «Фонда борьбы 
с коррупцией» (признан в РФ иностран-
ным агентом) встретились с предста-
вителями ЕС, США и Великобритании. 
В СМИ пишут, что сторонники Алексея 
Навального призывают ввести санкции 
против России; сами же они настаива-
ют на том, что рестрикции должны кос-
нуться конкретных людей...

— Я считаю, что, когда человек при-
зывает зарубежные государства к ино-
странным санкциям против своей соб-
ственной страны или её граждан, это 
верх не то что непатриотизма — это 
верх аморальности. К сожалению, 

с подобным приходится сталкивать-
ся и на уровне отдельных личностей, 
и даже на правительственном уровне. 
Например, на Украине, когда Киев при-
соединяется к санкциям Евросоюза 
против собственных граждан. Тот те-
лемост был даже не с Москвой, а с дву-
мя фигурантами, из которых один от-
сиживается в Литве, а другой в Польше 
или ещё где-то. Это была чисто пиаров-
ская акция, которая вряд ли повлияет 
на общее развитие ситуации.

По поводу взаимодействия с полити-
ческими силами за рубежом: диплома-
ты налаживают контакты с представи-
телями всего политического спектра 
в своей стране пребывания, и это нор-
мальная практика. Представители за-
падных стран, работая с российской оп-
позицией, вписываются в логику этого 
подхода?

Нет, не вписываются. Потому что 
одно дело — изучать ситуацию в стра-
не пребывания, анализировать, встре-
чаться и общаться как с представите-
лями политического мейнстрима, так 
и с оппозицией. И совсем другое дело 

— снабжать оппозиционеров деньга-
ми, давать инструкции, как это де-
лают наши западные партнёры, при-
чём не только в России. Посмотрите 
на Белоруссию, на другие страны, где 
у власти находятся неугодные Запа-
ду силы. Я уж не говорю о попытках 
участия в каких-то незаконных акци-
ях, как это имело место с упомянуты-
ми выше тремя дипломатами.

Россия расценивает это как вмешатель-
ство в свои внутренние дела?

Конечно.

Как Москва может и намерена на это 
реагировать?

Что касается тех трёх дипломатов, 
то они были объявлены персонами 
нон грата и покинули страну или по-
кинут в ближайшее время. Для всех 
остальных, я думаю, это повод заду-
маться, как вести себя дальше.

Россия передала европейским пред-
ставителям видеоматериалы, на ко-
торых запечатлены действия запад-
ных правоохранителей на протестах. 
Тем самым она указывает Евросоюзу 
на то, что у него нет морального права 
осуждать действия российских сило-
виков. Получила ли Москва от запад-
ных коллег какую-либо обратную ре-
акцию на свой посыл?

Я не знаю, была ли реакция со сто-
роны других получателей этих ма-
териалов. Их же, например, вручили 
министру иностранных дел Швеции 
[Анн Линде], которая сейчас предсе-
дательствует в ОБСЕ. Но что касается 
Евросоюза и конкретно Жозепа Бор-
реля, то он подтвердил получение, 
но сказал, что пока не успел с ними 
ознакомиться. Посмотрим, что ска-
жет после ознакомления.

К слову о санкциях — до сих пор оста-
ётся подвешенной судьба «Северно-
го потока-2»...

Что значит «подвешенной»? «Се-
верный поток-2» успешно достраи-
вается, осталось совсем чуть-чуть.

То есть с его запуском проблем не бу-
дет?

А какие могут быть проблемы, ког-
да есть труба, есть газ, поставщик 
и потребители? И все они заинтере-
сованы в реализации этого проек-
та. Противники, которые пытаются 
вставлять палки в колеса, существу-
ют вне этой цепочки.

При этом существует угроза того, что 
после запуска труба не будет запол-
нена на 100%?

Факт тот, что нынешней зимой 
первый «Северный поток» работает 
даже с превышением своей пропуск-
ной способности — он рассчитан на 55 
млрд кубометров, а прокачивает 60 
млрд. «Северный поток-2» идентичен 
по диаметру и протяжённости. Спрос 

на российский природный газ пока 
увеличивается, и «Газпром» соответ-
ственно повышает объёмы поставок. 
Отсюда следует однозначный вывод 
о востребованности проекта «Север-
ный поток-2».

Я говорю о правовых ограничени-
ях, принятых ЕС в 2019 году. Исходя 
из них, половина мощности газопро-
вода должна отойти другим постав-
щикам.

В реальной жизни другого газа, ко-
торый мог бы быть туда закачан, нет. 
Если вы имеете в виду поправки к Га-
зовой директиве Евросоюза, то этот 
вопрос рассматривался в разных ин-
станциях. Но я не думаю, что это по-
влияет на саму реализацию проекта.

Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер назвал энергетическое сотруд-
ничество едва ли не последним мо-
стом в отношениях между Россией 
и Европой. Вы согласны, что, кроме 
энергетики, у сторон мостов не оста-
лось?

Думаю, это слишком пессими-
стический вывод. Мосты у нас ещё 
есть — пока не все они сожжены на-
шими дорогими партнёрами. Мы же, 
к примеру, ни одного моста никог-
да не сжигали — ни с Евросоюзом, 
ни с кем бы то ни было ещё. Это 
не наш метод.

Можно ли ждать перезапуска двусто-
ронних отношений или сейчас об этом 
говорить рано?

Если Евросоюз будет готов к та-
кой работе, то за нами, как говорит-
ся, дело не станет.

 Новости

« ФРАЗА СЕРГЕЯ 
ЛАВРОВА О НЕ-
НАДЁЖНОСТИ 

ЕВРОСОЮЗА КАК ПАРТНЁ-
РА БЫЛА ОБРАЩЕНА НЕ В 
АДРЕС ЖОЗЕПА БОРРЕЛЯ. 
ПОЛАГАЮ, ЭТО БЫЛО ПОД-
ВЕДЕНИЕ ИТОГОВ ПРЕДЫ-
ДУЩЕГО РАЗВИТИЯ ДВУ-
СТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙ

По жилью увидим
В России реформируют механизм помощи нуждающимся в квартирах

ла заместитель председателя комис-
сии по территориальному развитию 
и местному самоуправлению Обще-
ственной палаты РФ, исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева.

— Создание реестра позволит эко-
номить бюджетные средства, зани-
маться синхронизацией программ, 
решать проблемы за счёт единого 
финансирования. Затем в него стоит 

включить вообще всех льготников, — 
высказала мнение эксперт.

Вторым этапом после создания 
реестра должны стать программы 
по удовлетворению потребностей 
граждан и выполнению обязательств 
государства в приемлемые сроки, по-
лагает Надежда Косарева. Для этого 
стоит разработать программы госу-
дарственно-частного партнёрства, 
считает Михаил Чернышёв.

Он также отметил, что приглаше-
ния на ВНС получили все представи-
тели общества, в том числе и оппо-
зиция.

Сам Гайдукевич также намерен 
участвовать в обсуждении конститу-
ционных поправок и планирует вне-
сти предложение о запрете на уча-
стие в политике лиц, финансируемых 
Западом.

Лидер Белорусского народно-
го фронта (БНФ) Алексей Янукевич 
настроен более скептически. По его 
мнению, ВНС не поможет разрешить 
гражданский кризис в Белоруссии, 
поскольку «суть конфликта не затра-
гивается на собрании или освещает-
ся в категоричной и односторонней 
подаче».

— Собрание больше призвано уси-
лить позиции Лукашенко, чем най-
ти национальное единство, — заявил 
политик «Известиям». — Основыва-
ясь на предыдущем опыте, я склоня-
юсь к тому, что конституция не изме-
нится в 2022 году: положение вещей 
удовлетворяет власть и её поддержи-
вающих. Логика предыдущих лет — ни-
когда не делать изменений, пока очень 
сильно не прижмёт.

Но даже если будет такой референ-
дум, добавил Янукевич, возникнут во-
просы прозрачности и честности го-
лосования.

Среди всех августовских экс-
кандидатов в президенты Белоруссии 
на ВНС присутствовала только Анна 
Канопацкая, однако в момент её высту-
пления ТВ-эфир прекратил вещание 
с форума. Канопацкая предоставила 
«Известиям» текст своего выступле-
ния, в котором она призвала «до при-
нятия амнистии освободить из-под 
стражи тех, кто находится сейчас под 
следствием за участие в акциях про-
теста летом и осенью прошлого года».

«При таких условиях неразумно 
и несвоевременно принимать измене-
ния в основной закон нашей страны — 

конституцию РБ. Предлагаю отложить 
принятие этих изменений до избрания 
на новых выборах легитимного соста-
ва палаты представителей восьмого 
созыва, в которых будет обеспечено 
широкое гражданское представитель-
ство», — говорится в тексте.

Раскола в белорусском обществе 
как такового не было, считает руково-
дитель аналитического центра EcooM 
Сергей Мусиенко. Его доклад «Соци-
альное мышление» 11 февраля со сце-
ны цитировал сам Лукашенко.

— В Беларуси нет такого расслоения 
— ни имущественного, ни религиозно-
го, ни социального. У нас нет внутри 
территориальных различий, общество 
в Беларуси равномерно развито, — по-
яснил социолог «Известиям».

Аналитический центр EcooM по за-
казу БелТА в преддверии ВНС провёл 
опрос среди 9890 человек. По его ре-
зультатам Александру Лукашенко до-
веряют 66,5% жителей Белоруссии, оп-
позиции — 17,2% респондентов.

Сергей Мусиенко также отметил, 
что протестные акции в Белоруссии 
не поддерживают 72,4% опрошенных. 
По мнению 60,1%, нынешняя белорус-
ская конституция соответствует об-
щественным запросам.

�� БЛИЖЕ К РОССИИ

11 февраля, в день старта ВСН в Мин-
ске, РБК со ссылкой на источники со-
общил, что РФ и Белоруссия обсуж-
дают смену госсекретаря Союзного 
государства. Его действующий глава 
77-летний Григорий Рапота занима-
ет этот пост с декабря 2011 года. Вме-
сто него на должность рассматривает-
ся нынешний посол России в Минске 
Дмитрий Мезенцев, отметили собе-
седники РБК.

В посольстве РФ в Минске сообщи-
ли «Известиям», что этот вопрос нахо-
дится в ведении администрации пре-
зидента. В пресс-службе Союзного 
государства сказали, что не коммен-
тируют возможные перестановки в ру-
ководстве.

«Коммерсантъ» со ссылкой на свои 
источники также отметил: не исклю-
чено, что президент Белоруссии посе-
тит Россию до конца февраля. В ходе 
встречи с российским лидером Лука-
шенко может поднять вопрос о допол-
нительном кредите на $3 млрд. Осенью 
прошлого года РФ уже оформила Мин-
ску заём на $1,5 млрд. В Кремле не под-
твердили сообщения СМИ. В минфи-
не Белоруссии заявили «РИА Новости», 
что не подтверждают информацию 
о переговорах по поводу нового рос-
сийского кредита.

« ЭТОЙ ЗИМОЙ 
«СЕВЕРНЫЙ ПО-
ТОК» РАБОТАЕТ 

С ПРЕВЫШЕНИЕМ СВОЕЙ 
ПРОПУСКНОЙ СПОСОБ-
НОСТИ — ОН РАССЧИТАН 
НА 55 МЛРД КУБОМЕТРОВ, 
А ПРОКАЧИВАЕТ 60 МЛРД. 
СПРОС НА РОССИЙСКИЙ 
ПРИРОДНЫЙ ГАЗ ПОКА 
УВЕЛИЧИВАЕТСЯ

« ПЕРЕРАСПРЕДЕ-
ЛЕНИЕ ПОЛНО-
МОЧИЙ МЕЖ-

ДУ ВЕТВЯМИ ВЛАСТИ В 
ПРИНЦИПЕ ПЛАНИРУЕТСЯ 
КАК ЧАСТЬ КОНСТИТУЦИ-
ОННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ. ЭТОТ 
ВОПРОС БУДЕТ ВЫНЕСЕН 
НА РЕФЕРЕНДУМ
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Кукольный театр

Елена Лория

Журналист «Известий»

Т рагедия с «детьми-куклами», стре-
мительно разыгравшаяся на глазах 

у многотысячной интернет-аудитории, 
ошеломила всех. Но лежащий на по-
верхности сюжет, напоминающий то ли 
индийский фильм, то ли мексиканский 
сериал, оказался ещё хотя и жестоким, 
но очень поучительным способом по-
смотреть на наше общество со стороны.

Если коротко описать для непо-
свящённых произошедшее, то в среду, 
10 февраля, в отдел полиции по Баба-
юртовскому району Дагестана по-
ступило заявление о похищении двух 
новорождённых мальчиков. Отец де-
тей Дауд Даудов рассказал полицей-
ским, что 3 февраля его жена роди-
ла в Ставропольском перинатальном 
центре близнецов, которые через не-
делю умерли. Тела мальчиков — Ахма-
да и Мухаммада — матери выдали уже 
завёрнутыми в погребальные сава-
ны. Их решили похоронить в Дагеста-
не. Но на кладбище саваны вскрыли 
и вместо трупов младенцев обнаружи-
ли пластиковых кукол.

Палитра чувств у присутствовав-
ших на похоронах была полной: от не-
доумения и гнева до появившейся на-
дежды: «Значит, дети живы!» И вот 
с этого момента началась детектив-
ная история, которая не только вызва-
ла бурю эмоций у её участников и сто-
ронних наблюдателей, но и вскрыла 
несколько тяжёлых социальных проб-
лем.

Проблема первая — абсолютное не-
доверие к должностным лицам и та-
кая же абсолютная уверенность в том, 
что всё продаётся и покупается. При-

нятие факта, что коррупция — это ру-
тинная часть нашей жизни.

Ни у присутствовавших на похо-
ронах, ни у пользователей соцсетей 
не было сомнений в том, что «детей 
продали на сторону (богатым бездет-
ным усыновителям, на органы и пр.), 
а несчастную мать обманули, цинично 
подкинув “мёртвых” кукол». Предпо-
ложить что-то иное было практически 
невозможно — на видео у свежевыко-
панной могилы отец демонстрировал 
пластиковых бебиборнов в памперсах. 
А рядом стояли немолодые мужчины. 
Допустить, что это, например, инсце-
нировка, не мог бы даже самый цинич-
ный из циников.

К вечеру вторая волна возмущения 
прокатилась по Сети после заявления 
губернатора Ставрополья. Владимир 
Владимиров заявил: проверка показа-
ла, что «ни такой роженицы, ни умер-
ших близнецов в Ставропольском 
перинатальном центре не было». Реак-
ция была однозначной: «Всё продаёт-
ся, нет ничего святого, и всех, конеч-
но, отмажут».

Продолжение истории было не ме-
нее ошеломляющим. К утру четвер-
га выяснилось, что не было ни детей, 
ни роженицы. Женщина девять ме-
сяцев имитировала беременность, 
в какой-то момент искренне поверив 
в то, что действительно ждёт двойню. 
А когда поняла, что дальше обманывать 
невозможно, купила двух кукол и при-
думала историю с умершими младен-
цами. Предположить, что муж во время 
похорон в нарушение правил и тради-
ций откроет саван, она не могла.

И тут всплыла вторая проблема — 
огромное влияние социально-гендер-
ных установок и зависимость от об-
щественного мнения. Зависимость 
настолько сильная, что обман и под-
лог на её фоне выглядели в глазах мо-
лодой женщины единственным выхо-
дом из ловушки, в которую она сама 
себя загнала.

Запись её допроса, сделанная МВД 
Дагестана, вызывает жалость и со-
чувствие. И Лаура, и её муж настоль-
ко хотели детей, что после УЗИ, пока-
завшего отсутствие беременности, 
женщина не решилась признаться 
в этом мужу. Да и общественное мне-
ние, что уж скрывать, не слишком ло-
яльно к бездетным. Вспомните, сколь-
ко ненависти выливается на чайлдфри 

в соцсетях. К тем, кто по объективным 
причинам не может иметь детей, не-
нависти, конечно, нет. Но и особенно-
го сочувствия они у людей, выросших 
в патриархальных семьях, не вызы-
вают.

В идеале муж и жена — это самые 
близкие люди, которым можно до-
верить абсолютно всё, даже самую 
страшную тайну. Люди, которые всег-
да придут на помощь и поддержат. Ла-
ура, поняв, что не беременна, не ре-
шилась огорчать мужа. Либо просто 
не рассчитывала на поддержку и по-
нимание. А пойдя на обман, сама на-
столько в него поверила, что у неё 
стала развиваться ложная беремен-
ность — психофизическое отклонение, 
хорошо известное гинекологам, эндо-
кринологам и психиатрам.

Муж тоже ничего не заподозрил, 
поскольку живот у Лауры рос, а выяс-
нять, какие обследования проходила 
жена, где и у какого врача она состо-
ит на учёте и что показало очередное 
УЗИ, он не стал.

Менее чем за сутки после появле-
ния шокирующего видео причастным 
к этой истории пришлось пережить 
всю гамму чувств — горе от потери де-
тей, ненависть к тем, кто «подменил 
близнецов», бессилие от невозможно-
сти найти их и выяснить всю правду — 
и тут же шок от вскрывшейся правды, 
отчаяние и злость на всех.

Но тут семью Даудовых поджи-
дает третья проблема. История, как 
на неё ни посмотри, хайповая. И, ко-
нечно, высока вероятность того, что 
Лауру и её мужа, а также их знако-
мых и родственников начнут всеми 
правдами и неправдами заманивать 
на бесконечные ток-шоу. Но даже если 
они устоят и не согласятся участво-
вать в них, всё равно эту неоднознач-
ную историю будут ещё довольно дол-
го обсуждать. И в соцсетях (что не так 
страшно, поговорят и забудут), и, ска-
жем так, в офлайне. И последнее опас-
нее всего. Стать объектом травли и из-
гоем там, где все друг друга знают, 
дано безболезненно пережить немно-
гим. Если не физически, то социально 
уж точно.

И лучшим финалом этой трагедии 
было бы полное её забвение и невме-
шательство. А Лаура и Дауд уж как-
нибудь разберутся в своих чувствах 
и отношениях.

 

Бракобюджетный процесс
Большинство российских семей ведёт общую казну

Екатерина Виноградова, Юлия Церех

Н аиболее популярная форма орга-
низации семейных финансов в Рос-

сии — общий бюджет, его ведут 76% рос-
сиян. Об этом говорится в опросе НПФ 
Сбербанка и «Сбербанк страхование жиз-
ни». Только 11% граждан признались, что 
в их семьях казна смешанная, а полно-
стью раздельные траты оказались со-
всем не популярными у россиян. При 
этом 54% опрошенных убеждены, что 
доживут до старости со своим партнё-
ром, но степень уверенности напрямую 
зависит от уровня дохода: чем он выше, 
тем больше убеждённость в длительно-
сти союза. 

�� ЛЮБОВЬ И ДЕНЬГИ

НПФ Сбербанка и «Сбербанк страхо-
вание жизни» спросили россиян о том, 
как их семьи распоряжаются деньга-
ми и считают ли они важным делать 
совместные накопления. Большин-
ство граждан (76%) заявили, что в их се-
мьях ведётся общий бюджет. Ещё 11% 
признались, что он смешанный: день-
ги на совместные расходы они отправ-
ляют в общий котёл, но средства сверх 
этого оставляют себе на личные нужды. 
Полностью раздельный бюджет у росси-
ян не востребован, доля предпочитаю-
щих такой способ составляет лишь 2%. 
Ситуации, когда семью содержит исклю-
чительно муж (3%) или жена (0,4%), так-
же встречаются редко.

При этом около половины опрошен-
ных сообщили, что откладывают деньги 
на разные цели, приводятся в исследова-
нии слова вице-президента Сбербанка 
Игоря Мамонтова. Порядка 27% делают 

это постоянно и ещё 22% время от вре-
мени. Более того, 13% из них уже имеют 
общие пенсионные накопления, а 40% 
планируют начать это делать в ближай-
шее время.

Респондентов просили ответить 
на вопрос: «Как вы думаете, ваша семья 
сохранится до старости?» Более полови-
ны (54%) ответили, что обязательно до-
живут до преклонного возраста вместе, 
а почти треть (28%) опрошенных отме-
тили, что им бы этого хотелось.

При этом уверенность в долгосрочно-
сти союза отличается в разных социаль-
но-демографических группах и зависит 
от материального положения. Наименее 
состоятельные, которым, по их оценке, 
«денег хватает только на питание», мень-
ше убеждены в том, что сохранят семью 
до старости, чем россияне, «способные 
купить квартиру или новый дом», — 37 
против 68%. Уровень стремления пары 
дожить до старости вместе растёт так-
же с появлением у них детей: респонден-
ты, у которых трое и более детей, чаще 
говорят о долгосрочности своего союза 
(72%), чем те, у кого один ребёнок (50%), 
говорится в опросе.

Убеждённость в «вечной любви» осо-
бенно распространена среди молодёжи 
до 30 лет (71%) и среди супругов старше 
50 лет (74%). В то же время россияне 30–
50 лет отвечают уверенно только в 45–
55% случаев. При этом мужчины больше 
женщин убеждены в крепости их союзов 
(61 против 53%).

Исследование проводилось среди ре-
спондентов старше 18 лет в 75 городах 
России с населением более 250 тыс. че-
ловек. В каждом из этих городов было 
опрошено не менее 200 граждан по ре-
презентативной выборке, отражающей 

социально-демографический профиль 
населения.

�� СТРАХ И УВЕРЕННОСТЬ

В России сложная ситуация в сфере пла-
нирования семейного бюджета, и имен-
но поэтому так популярны МФО, от-
метил завлабораторией методологии 
федеративных исследований РАНХиГС 
Дмитрий Рогозин. То, что большинство 
россиян называют «общим бюджетом», — 
это скорее стиль жизни, когда муж при-
носит домой деньги, а жена ими распо-
ряжается. При этом многие женщины 
действительно предпринимают попыт-
ки вести бюджет, документируя дохо-
ды и расходы, но затем сталкиваются 
со сложностями планирования и недо-
статком средств и в результате отказы-
ваются от этой идеи.

Люди с низкими доходами меньше 
уверены в прочности своих отношений, 
так как бедность сопряжена со значи-
тельными рисками и ограниченным до-
ступом даже к базовым благам, отметил 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович. В России значительная часть на-
селения страны спасается натуральным 
хозяйством или работает вахтовым ме-
тодом, что подразумевает нестабильный 
доход. Зачастую это провоцирует стресс 
и эмоциональную напряжённость в се-
мьях, что, конечно, сказывается на ожи-
даниях от будущего, заявил эксперт.

Это подтверждается данными опро-
са, проведённого ВЦИОМом в 2019 году: 
около половины россиян считают бед-
ность, отсутствие работы и возможно-
сти прокормить семью наиболее частой 
причиной разводов. Таким образом, ма-
териальные причины оказались разру-
шительнее и ревности, и измен, и недо-
понимания, и эгоизма.

Кроме того, в России низкая финансо-
вая грамотность, в том числе в вопросах 
совместного ведения бюджета, отметил 
Георгий Остапкович. Вклад государства 
в финансовое просвещение граждан мог 
бы помочь людям более грамотно рас-
поряжаться располагаемыми дохода-
ми. Изменить положение дел способна 
широкая кампания в СМИ, полагает он.

Дмитрий Рогозин с коллегой не со-
гласился: по его мнению, централизо-
ванное влияние государства, направ-
ленное на повышение финансовой 
грамотности населения, может приве-
сти к обратному эффекту. Эксперт счёл 
более целесообразным введение спе-
циализированных предметов в школах 
и высших учебных заведениях.

Светлана Казанцева, 
Вероника Кулакова, 
Мария Перевощикова

С ильный снегопад накроет Москву 
в ночь на 12 февраля и затихнет 

только через двое суток, сообщил «Из-
вестиям» научный руководитель Гид-
рометцентра России Роман Вильфанд. 
По оценкам метеорологов, за это время 
выпадет от 20 до 30 см снега. На уборку 
последствий непогоды, как заявил за-
меститель мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Пётр Бирюков, 
уйдёт не менее восьми дней. Чтобы бы-
стрее справляться с подобными капри-
зами природы, коммунальным службам 
нужно создавать резервные мощности 
и усиливать парк снегоуборочной тех-
ники, ведь в ближайшие десятилетия 
обильные снегопады участятся из-за по-
тепления климата, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� НЕОДНОРОДНАЯ ЗИМА

Снегопад, который начнётся в столи-
це в ночь на 12 февраля, утихнет толь-
ко к 14 февраля, сообщил «Известиям» 
глава Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд. Сугробы, согласно прогно-
зу, подрастут до 50–60 см.

При интенсивном снегопаде бу-
дет ещё и морозно. По словам Романа 
Вильфанда, 12 февраля ночью ожидает-
ся от –13 до –15 градусов, днём — от –10 
до –12. Такой же температурный фон со-
хранится и в субботу, 13 февраля. Это 
ниже нормы на 3–4 градуса.

— Обычно при снегопадах происходит 
повышение температуры, но не в этом 
случае. Надвигающийся циклон, сфор-
мированный на Средиземном море, пе-
ремещаясь через Балканы и Украину, 
быстро проходит Москву. Прогнозиру-
ется, что в его тылу осуществится за-
ток холодных воздушных масс с севе-
ро-востока, поэтому температура будет 
низкая, — пояснил научный руководи-
тель Росгидрометцентра.

При повышенной влажности и поры-
вистом ветре по ощущениям будет го-
раздо холоднее, чем покажут термоме-
тры, предупреждает Роман Вильфанд.

В воскресенье, 14 февраля, снег бу-
дет идти менее интенсивно, но тем-
пература понизится. И рассчитывать 
на потепление в ближайшее время 
не приходится, добавил метеоролог.

— Температура в ночь на воскресенье 
составит от –16 до –18 градусов, по об-
ласти — до –21 градуса. Днём тоже будет 
морозно: от 10 до 15 со знаком «минус». 
В воскресенье сохранится порывистый 
ветер — до 15 м/с. В понедельник нач-
нёт выглядывать солнце, во вторник 
оно будет светить ещё дольше. Но хо-
лода не отступят: в ночь на понедельник 
— от –18 до –23 градусов, в ночь на втор-
ник — от –21 до –26. Дневные температу-

ры составят от 11 до 16 градусов с «мину-
сом», — сообщил Роман Вильфанд.

Холод охватит весь Северо-Запад-
ный федеральный округ, добавил экс-
перт. А в центрально-чернозёмных об-
ластях — Белгородской, Тамбовской, 
Воронежской, Курской и Липецкой — 
ожидается мокрый снег. Очень слож-
ная погода, связанная с выходом южно-
го циклона, установится на юге России.

— Тепло в Краснодарском крае (плюс 
17–19 градусов) сменится мощными 
осадками в виде снега и дождя. Это 
коснётся и Ставрополья, и Ростовской 
области, и даже Верхнего Поволжья. 
В Крыму ветер усилится до 25–30 м/с, 

Общество

«Русских и французских солдат 
похоронят в одной могиле»
Организатор археологической экспедиции в Вязьме Пьер Малиновский — о найденных 
останках участников войны 1812 года, своей любви к Наполеону и к России

Валерия Нодельман 

В субботу, 13 февраля, на Екатеринин-
ском кладбище Вязьмы состоится не-

обычная погребальная церемония. Там 
перезахоронят останки 126 человек, по-
гибших в этих местах при отступлении ар-
мии Наполеона в ноябре 1812 года. Они 
были обнаружены в 2019 году в ходе рос-
сийско-французской археологической 
экспедиции, организованной фондом 
развития русско-французских истори-
ческих инициатив. Солдаты двух стран 
будут похоронены в одной могиле, а в це-
ремонии примут участие французские 
дипломаты, представители рода прин-
цев Мюратов (потомков наполеоновско-
го маршала Иоахима Мюрата) и Импера-
торского Дома Романовых. В преддверии 
этого события «Известия» поговорили 
с президентом фонда Пьером Малинов-
ским.

Сколько времени ушло на реализацию 
археологического проекта в Вязьме?

Я занимаюсь им уже шесть лет. Для 
проведения этих и других подобных рас-
копок был создан Фонд развития русско-
французских исторических инициатив, 
который я сейчас возглавляю. В Вязьме 
мы завершили поиски в 2019 году. По-
том ещё год ушёл на изучение находок. 
А после мы приняли решение переза-
хоронить все обнаруженные останки. 
Специально выбрали для этого фев-
раль. В субботу, 13 февраля, когда состо-
ится церемония, в Вязьме будет минус 
двадцать и снегопад — почти как тогда, 
в 1812 году. В мероприятии примут уча-
стие реконструкторы, одетые в истори-
ческую форму.

Что происходило в этом месте в 1812 году?
Наши находки, безусловно, связаны 

с битвой при Вязьме 3 ноября. По старо-
му русскому календарю это было 22 ок-
тября. Здесь произошла большая тра-
гедия. Русские появились на рассвете, 
когда французы спали в снегу, началась 
резня.

Расскажите, что вам удалось обнаружить.
Мы нашли останки 126 тел, включая 

трёх женщин и троих детей.

Удалось что-то узнать об этих людях?
В 1812 году солдаты не имели иденти-

фикационных номеров, как теперь. Вы-

яснить их имена не представляется воз-
можным, но они будут похоронены как 
неизвестные солдаты — со всеми надле-
жащими почестями.

Мы говорим только о французских сол-
датах?

И русские солдаты там были, тоже 
неизвестные. Благодаря проведённым 
исследованиям мы можем определить 
лишь пол, возраст, рост и другие антро-
пологические данные. Археологи на-
ходят также остатки униформы и при-
надлежности: пуговицы, монетки, ещё 
что-то. Благодаря этому археологи опре-
делили, что половина из них русские, 
а половина — французы.

Вы упомянули о женских и детских остан-
ках. Кто это мог быть?

Эти женщины могли быть мирны-
ми жительницами Вязьмы, погибши-
ми в ходе сражения 3 ноября. А могли 
быть и француженками — вивандьер-
ками, кантиньерками, которые проде-
лали весь путь вместе с армией и тоже 
погибли на войне. Что касается останков 
троих детей в возрасте между 13 и 15 го-
дами, возможно, это тоже были русские 
жители или юные барабанщики фран-
цузской армии.

О чём рассказало вам положение обна-
руженных останков?

Что была большая бойня. Все най-
денные нами останки были сложены 
в общую братскую могилу, очень не-
глубокую, так как зимой было трудно 
копать — буквально 30 см от поверхно-
сти. Все лежали вперемешку — их про-
сто скидывали в эту яму. Туда же бро-
сили и трупы лошадей.

Мы находили ужасные свидетель-
ства. Результаты ампутации — отре-
занные конечности. Череп с отверстием 
от пули, внутри которого она так и оста-
лась. Это позволило нам судить об ору-
жии и расстоянии, с которого был сде-
лан выстрел. Человек с пулей в голове 
был застрелен с расстояния буквально 
нескольких метров.

Многие французские солдаты погиб-
ли от холода и болезней — стояли моро-
зы до минус тридцати-сорока градусов, 
а французы не были готовы к подобным 
испытаниям. Археологические данные 
позволяют узнать: вот этот умер от ране-
ния, этот — от болезни, а этот — от холода. 
Найденные останки лошадей показыва-
ют, что животных употребляли в пищу — 
у них были отрезаны части туши.

Насколько уникальна ваша находка?
Это первый случай, когда найдено 

такое количество останков участни-
ков отступления в 1812 году. От Вязь-
мы до Польши рассеяно около 300 тыс. 
останков солдат. И 200 тыс. — от Мо-
сквы до Смоленска. Столько потеряла 
армия Наполеона. Большие потери по-
несли и русские. Конечно, 126 человек 
по большому счёту лишь немногая часть 
жертв той войны. Но найти их было дей-
ствительно важно.

Какими глазами вы смотрите сегодня 
на войну 1812 года? Изменилось ли ваше 
отношение к событиям тех времен?

Лично я фанат Наполеона, для меня 
это самый великий человек в истории 
Франции. Но на меня находки под Вязь-
мой произвели огромное впечатление. 
Это безумные эмоции — найти могилу 
французского солдата, который, может 
быть, пришёл в Россию из моего города.

Почему решили похоронить вместе рус-
ских и французских солдат?

Потому что мы хотим показать силу 
и созидательность русско-французской 
дружбы. 

МНЕНИЕ Снег на головы
За два дня в Москве сугробы вырастут до полуметра
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а в горах — до 35 м/с, да ещё и осадки бу-
дут, — рассказал Роман Вильфанд.

По его наблюдениям, нынешняя 
зима, как и прогнозировалось, была 
очень неоднородной: и с оттепелями, 
и с морозами. Такой же, прогнозирует 
он, будет и весна.

�� РЕЖИМ ИЗМЕНИЛСЯ

Общее количество осадков за послед-
ние десятилетия не сильно изменилось, 
пояснил директор климатической про-
граммы Всемирного фонда дикой при-
роды (WWF) Алексей Кокорин. Одна-
ко другим стал режим их выпадения: 

то есть вместо пяти слабых снегопа-
дов за зиму, как было раньше, прохо-
дит один или два сильных.

Изменение климата по большей ча-
сти связано с деятельностью челове-
чества. Океан и наземные экосистемы 
не успевают поглотить добавочное ко-
личество CO2 и других парниковых га-
зов, они накапливаются — и получает-
ся больший прогрев атмосферы.

— Ввиду особенности атмосферы 
этот прогрев получается больше в се-
верных широтах, чем в тропических, 
в итоге разница между температурами 
становится меньше, это приводит к бо-
лее частому вторжению воздуха с юга 
в северные широты. Так, в Москве у нас 
сейчас чаще воздух приходит из Афри-
ки и с юга: то очень тёплый, то холод-
ный. Но каждая воздушная масса со-
держит влагу, в результате получается 
более частое столкновение воздушных 
масс, приводящее к резкому выпадению 
осадков, — рассказал Алексей Кокорин.

�� КОММУНАЛЬНОЕ УСИЛЕНИЕ

Аномально холодные погоды первой 
декады февраля, с температурой ниже 
нормы на семь градусов, — серьёзное 
испытание для коммунальных служб 
Москвы, сообщил Роман Вильфанд.

— Идёт большая нагрузка на энерге-
тиков, они должны готовиться к тому, 
чтобы обеспечивать теплом граждан, 
а тут ещё накладываются снегопады. 
Снег будет идти беспрестанно, поэто-
му убирать его в этот период бессмыс-
ленно, а когда в воскресенье снегопад 
закончится, понадобится от пяти до де-
сяти дней убрать то, что выпало. Это 
минимально, может быть, и больше, — 
предупреждает собеседник «Известий».

Подобные снегопады в столице уже 
случались — в 2012, 2013 и 2018 годах, на-
помнил 10 февраля заммэра Москвы 
по вопросам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства Пётр 
Бирюков.

— Наши нормы на уборку снега сей-
час значительно сокращены. 10 см снега 
мы убираем в течение пяти–семи дней. 
Для уборки предстоящего снегопада 
понадобится восемь дней, — отметил он.

Городские службы Москвы подго-
товлены к предстоящим снегопадам 
и переведены в режим повышенной го-
товности, добавил Пётр Бирюков. Пока 
идёт снег, в первую очередь будут очи-
щать подходы к станциям метро, МЦК, 
остановкам общественного транспор-
та, медучреждениям.

— Коммунальные службы города пе-
реведены в режим повышенной готов-
ности, организована круглосуточная ра-
бота служб, которые будут заниматься 
уборкой снега. Подготовлено пример-
но 13,5 тыс. единиц различной снегоубо-
рочной техники, дополнительно привле-
чём самосвальный парк. Около 60 тыс. 
работников будут заниматься дозачист-
кой всех магистралей улично-дорожной 
сети и тротуаров, — рассказал он.

Коммунальным службам нужно соз-
давать резервные мощности, усиливать 
парк снегоуборочными машинами, по-
грузчиками, так как они понадобятся 
в течение ближайших 30 лет, убеждён 
климатолог Алексей Кокорин.

— Пусть тот или иной парк машин 
будет работать пять или десять дней 
в году, но это действительно очень 
нужно, так как спасёт от транспортно-
го коллапса в непогоду, — считает кли-
матолог.

Аргументы климатологов должны 
найти своё отражение в разрабатыва-
емой сегодня Минстроем стратегии 
по ЖКХ до 2035 года, считает эксперт 
площадки Общероссийского народно-
го фронта «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук.

Сейчас в Москве существует до-
вольно серьёзный дефицит рабочей 
силы, да и зима непростая получилась, 
добавляет исполнительный директор 
Национального центра общественно-
го контроля в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева. Проблема 
возникла из-за пандемии: многие ми-
гранты, работавшие в сфере ЖКХ, были 
вынуждены уехать на родину и не вер-
нулись.

Вечером 11 февраля в Москве создан 
оперативный штаб по координации ра-
боты городских служб в период снего-
пада и сильных морозов.

 

Держи карман уже
A Но в этом году, по словам 

Олега Цапко, с жалобами 
на задержку январских стипендий 
в ВСС обратились студенты-медики 
из Твери, Екатеринбурга, Воронежа, Мо-
сквы, Красноярска, Санкт-Петербурга, 
Томска, Ижевска, Иркутска, Кемерово, 
Курска, Ярославля, Архангельска и Бла-
говещенска. С большой задержкой уча-
щиеся получили стипендию в Омске 
и Владивостоке.

На следующей неделе союз наме-
рен отправить обращение в Минздрав 
и Мин обрнауки.

«Известия» также запросили о при-
чинах задержек эти ведомства, одна-
ко оперативного ответа там не предо-
ставили.

Говоря о конкретных вузах, пред-
седатель ВСС назвал Первый Санкт-
Петербургский государственный меди-
цинский университет им. И.П. Павлова, 
Санкт-Петербургский государственный 
педиатрический медицинский универ-
ситет, Ижевскую государственную ме-
дицинскую академию, Амурскую госу-
дарственную медицинскую академию 
и Первый Московский государственный 
медицинский университет им. И.М. Се-
ченова.

Все они находятся в ведении Мин-
здрава. «Известия» направили запросы 
в учебные учреждения, однако опера-
тивный ответ успел предоставить толь-
ко Санкт-Петербургский педиатриче-
ский медуниверситет.

— В настоящее время все студен-
ты уже получили стипендии. Они 
выплачиваются из федерального 
бюджета, — сообщили в учебном заве-
дении, не уточнив причину задержки, 
но и не опровергнув сам факт.

По словам Олега Цапко, ВСС на дан-
ный момент ведет мониторинг ситу-
ации для последующего обращения 
в Минздрав.

— Мы выявили 19 университе-
тов, подведомственных Минздраву, 
где задержали стипендии. Задержки 
были на полторы-две недели и боль-
ше. Выплата регламентируется прика-
зом Минобрнауки. Однако в Минздра-
ве, в ведении которого находятся эти 
учебные заведения, похоже, произо-
шёл какой-то системный сбой. То есть 
часть студентов последний раз полу-
чила стипендии в декабре, а в янва-
ре их не было вообще. Таким образом, 
был нарушен регламентированный 
принцип ежемесячности, — пояснил 
специалист.

В среднем в вузе учатся от 1 тыс. 
до 5 тыс. человек. Если предположить, 
что половина из них бюджетники, 
то стипендию только в одном универ-

ситете задержали примерно 2 тыс. сту-
дентов, пояснил Олег Цапко.

— Мы выявили 19 вузов, но мони-
торинг ещё идёт, не исключено, что 
их больше. То есть можно смело 19 ум-
ножить на две тысячи, и получится, что 
минимум 40 тыс. человек не получили 
выплаты вовремя, — подсчитал он.

�� ГДЕ ХВОСТ?

Учащиеся, отметил Олег Цапко, рас-
считывали на эти деньги: речь не толь-
ко об обычной академической стипен-
дии, но и о социальной, и о повышенной. 
Эти суммы могут доходить до 10–20 тыс. 
рублей. Многие живут на эти средства, 
и задержка на одну-две недели для них 
критична.

— В некоторых вузах выплаты с запо-
зданием, но всё же пришли на прошлой 
неделе, — добавил он.

Размер стипендии в данном случае 
совершенно не важен, подчеркнула ди-
ректор научно-образовательного цент-
ра социального развития Института го-
сударственной службы и управления 
(ИГСУ) РАНХиГС Любовь Храпылина.

— Эти деньги положены студентам, 
и они должны их получить вовремя. 
Ответственные за эти задержки долж-
ны понести ответственность, — заяви-
ла эксперт.

При этом, добавила она, сегодня за-
держки стипендий не носят системати-
ческого характера.

— Средства на стипендии приходят 
из целевого фонда, их невозможно по-
тратить ни на что иное. И распределя-
ются они, как правило, в установленные 
сроки. Возможно, что-то могло произой-
ти в конкретном университете, — сказа-
ла в беседе с «Известиями» председа-

тель комиссии Общественной палаты 
по социальной политике, трудовым 
отношениям и поддержке ветеранов, 
ректор Российского государственно-
го социального университета Наталья 
Починок.

Экстраординарной ситуацию назва-
ла заслуженный профессор НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина.

— Стипендии финансируются от-
дельно в рамках госзадания, они вхо-
дят не в реализацию образовательных 
программ, а именно в стипендиальный 
фонд. Распределяет их сам вуз, обыч-
но с привлечением студентов из учеб-
но-воспитательной комиссии, — пояс-
нила она.

Средства на финансирование выс-
шего образования первоначально идут 
в Минобрнауки, сообщила Ирина Абан-
кина. А затем ведомство перечисляет 
их в зависимости от подведомственно-
сти университета тем или иным учре-
дителям.

— То есть из Минфина средства 
не пойдут сразу в Минздрав, ведом-
ство получает деньги от Минобрнау-
ки, которое их распределяет, — объяс-
нила профессор. — При этом нареканий 
в данном вопросе ранее никогда не воз-
никало.

Ввиду нетипичности ситуации, за-
явила Ирина Абанкина, нужно отсле-
живать всю цепочку распределения, 
чтобы понять, на каком этапе возник-
ли задержки и с чем они связаны.

Любовь Храпылина считает, что 
проблема возникла в результате функ-
ционального сбоя в связи с возможны-
ми изменениями в соответствующем 
порядке или из-за разгильдяйства. «Из-
вестия» продолжают следить за ситу-
ацией.

«Главная цель второго этапа — найти 
источник SARS-CoV-2 в природе» 
Эксперт группы ВОЗ от России Владимир Дедков — о работе в Китае и задачах 
по продолжению исследований

Наталия Михальченко

О дной из основных задач второго эта-
па миссии ВОЗ в Китае станет по-

иск природного источника SARS-CoV-2. 
Также эксперты планируют изучить кол-
лекции биоматериалов доноров и бо-
левших ОРВИ: возможно, в них удастся 
обнаружить антитела к новому корона-
вирусу, появившиеся ещё до пандемии. 
Об этом в интервью «Известиям» сооб-
щил эксперт группы Всемирной орга-
низации здравоохранения от РФ, заме-
ститель директора НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Пастера Роспо-
требнадзора Владимир Дедков. Он рас-
сказал и подробности о работе миссии 
ВОЗ в Китае: за 14-дневный карантин 
эксперты ни разу не вышли из комнаты, 
а после приходилось работать с 9 утра 
до 9 вечера. Китайские коллеги предо-
ставили учёным всю необходимую ин-
формацию, и группа ВОЗ рассмотрела 
четыре версии происхождения SARS-
CoV-2, в том числе вариант утечки из ла-
боратории, сообщил специалист.

Владимир Георгиевич, насколько дей-
ствующие в Китае эпидемические огра-
ничения отличаются от российских?

Мы въезжали в Китай по общим ка-
рантинным правилам, которые сейчас 
там действуют: нужны тест на антитела 
и отрицательный тест ПЦР, причём ре-
зультат считается валидным 48 часов 
с момента забора материала, а не с мо-
мента выдачи справки. Тест момен-
тально не делается, но он должен быть 
действителен на всё время пути. Если 
его срок действия истекает, вы долж-
ны остановиться, ещё раз сделать тест 
и ехать дальше. Мы все ехали в Китай 
из разных точек земного шара. Снача-
ла добрались до Стамбула. Во второй 
раз точка сбора была в Сингапуре, по-
этому там пришлось ещё раз сделать 
тест. Правила, действующие в Синга-
пуре, на нас не распространялись, пото-
му что мы не покидали транзитную зону 
и прямым рейсом из Сингапура вылете-
ли в Ухань. В России после возвращения 
из другой страны ты должен сдать ПЦР-
тест в течение 72 часов и загрузить ре-
зультат на госуслуги, всё удобно.

В Китае, насколько я знаю, вы вначале 
также находились на карантине?

Да, по прибытии мы провели две не-
дели на жёстком карантине. Мы сиде-
ли каждый у себя в комнате, выходить 
было нельзя. Нам приносили под дверь 
еду, звонили, убегали. Два раза в день 
была термометрия. Во время каранти-
на мы ещё три раза сдавали ПЦР-тест 
и один раз тест на антитела.

Между собой и с китайскими колле-
гами общались в режиме видеосвязи — 
вели предварительные консультации.

Как сложилось общение с китайскими 
коллегами?

Иногда неверно понимают, за-
чем мы поехали в Ухань. Мы не пы-
тались в чём-то кого-то уличить. Это 
совместная миссия: половина коман-
ды — эксперты ВОЗ, половина — китай-
ские специалисты. Китайские коллеги 
были абсолютно открыты. Мы работа-
ли вместе. Они были из разных мест, 
в том числе из Уханя, из разных науч-
ных институтов, из CDC — это аналог 
Роспотребнадзора. Китайские кол-
леги собрали за год большое количе-
ство данных, провели исследования, 
что-то обобщили и представляли нам 
в виде презентаций. Мы всё это обсуж-
дали, в процессе возникали дополни-
тельные вопросы. На какие-то они 
могли сразу ответить, для чего-то по-
надобилось время. Была абсолютно от-
крытая научная дискуссия. Работали 
напряжённо — с 9 утра, и хорошо, если 
завершали к 9 вечера.

Где удалось побывать после карантина?
Мы посетили два госпиталя, где 

лечили первых больных. Беседова-
ли с врачами, бывшими пациентами, 
их родственниками, с представителями 
местной общественности. Расспраши-
вали, как начиналось заболевание, что 
предпринимали. Побывали в Институ-
те вирусологии, на рынке морепродук-
тов Хуанань в Ухане, в музее COVID-19. 
Музей расположили в большом госпи-
тале, построенном из лёгких конструк-
ций в разгар эпидемии. Сюда привози-
ли большую часть больных, сейчас в нём 
нужда отпала, и здесь открыли музей. 
Здесь много агитплакатов, фотографии, 
записки с пожеланиями выздоровления, 
сохранены фрагменты палат, развёрну-
та выставка диагностических наборов 
и гуманитарной помощи. Мне на глаза 
попались российские макароны в раз-
деле гуманитарной помощи.

Как посещение рынка морепродуктов 
повлияло на ваше отношение к версии, 
что переход инфекции от животных к че-
ловеку мог состояться здесь?

Рынок был закрыт во время эпиде-
мии и теперь выглядит не очень сим-
патично. Там есть условия для распро-
странения любой инфекции — пищевой, 

какой хотите. Если санитарные нормы 
не соблюдаются, всё возможно. Но ве-
роятность того, что межвидовой пе-
реход произошёл на рынке, не очень 
высокая. Потому что ряд случаев за-
болевания вообще с рынком не был 
связан. Болели люди, которые даже 
близко к этому рынку не подходили. 
Во-вторых, китайские коллеги про-
вели большой объём исследований, 
в которых показали отсутствие виру-
са у животных, которые продавались 
на этом рынке. Скорее всего, туда при-
шёл больной и заразил окружающих. 
А поскольку там всё скученно, рынок 
и стал местом, где произошла ампли-
фикация (усиленное распространение 
инфекции. — «Известия»). Мы не можем 
сказать чётко: нет, рынок не мог стать 
первоисточником инфекции. Но веро-
ятность этого не очень большая.

Как в ходе работы изменилась оценка 
версии об утечке из лаборатории?

Она была подробно рассмотрена. 
Вердикт — очень маловероятно. Эта 
версия не исключена из числа основ-
ных, хотя она достаточно забавная.
Почему забавная?

Это же не кино, это жизнь. В жиз-
ни такие случаи редкость. Люди слабо 
себе представляют устройство лабора-
тории с таким классом защиты, систе-
му контроля периметра, рабочей зоны, 
персонала. Лаборатория организова-
на по последнему слову техники, она 
стоит на удалении от жилой зоны, во-
круг санитарная зона. От рынка она да-

леко — километров 20, ещё река между 
ними. Это базовые правила биобезопас-
ности, которые действуют во всех ла-
бораториях мира, работающих с таки-
ми патогенами.

Сотрудники никогда не работают по-
одиночке, потому что, если один чело-
век вдруг что-то где-то сделал не так, 
второй должен его подстраховать. Там 
есть система экстренной связи, эти ла-
боратории контролируются с помощью 
систем видеонаблюдения. Люди, кото-
рые там работают, под постоянным ме-
дицинским надзором. У них регулярно 
проводят забор материала. У людей, ра-
ботавших в вирусологической лабора-
тории в Ухане, не было обнаружено ни-
каких следов инфицирования.

Вы смотрели журналы, где есть отчёты 
о состоянии персонала?

Нам всю информацию предоставили.

В результате этой работы вероятность 
правдивости версии снизилась?

Осталась на прежнем уровне. В мире 
бывали случаи утечки из лаборатории. 
Каждое из таких событий связано с на-
рушением регламента. Но если всё пра-
вильно сделано, то вероятность эксцес-
са стремится к нулю. Мы не говорим, что 
утечки быть не могло, говорим, что это 
очень маловероятно.

А если диверсия?
Чтобы осуществить такую дивер-

сию, этот вирус надо было где-то взять. 
Мы же ищем его источник и не находим. 
Потом, чтобы нанести урон, это не са-
мый подходящий, с моей точки зрения, 
инфекционный агент, так как распро-
странение этой инфекции не контро-
лируется. А если вы не контролируете 
оружие, то какая от него польза? 

Ещё была версия о передаче вируса че-
рез замороженные поверхности.

Да, мы обсуждали возникновение 
вируса в других местах и заноса его в за-

мороженном виде в продуктах. Но и эта 
версия не очень состоятельна.

Остаётся ещё две версии о передаче но-
вого коронавируса от животных к чело-
веку. Или это одна версия?

Две. Прямой спилловер (spillover — 
«перелив», вторичная инфекция. — «Из-
вестия») или через промежуточного хо-
зяина.

От панголина? От летучей мыши?
Это зависит от того, где вирус в конце 

концов обнаружится. Пока его природ-
ный источник найти не удалось. Из об-
щих соображений, из опыта работы 
с предыдущими подобными вирусами 
мы видим большую вероятность, что ис-
точник инфекции — летучая мышь. 

А вы как к этой версии относитесь?
Это самый вероятный вариант. 

Тому есть набор косвенных под-
тверждений: опыт изучения SARS-CoV 
и MERS-CoV (коронавирусы, вызыва-
ющие атипичную пневмонию и ближ-
невосточный респираторный син-
дром. — «Известия»). В обоих случаях 
спилловер был не прямой (от летучей 
мыши к человеку), а через промежу-
точного хозяина. В случае SARS-CoV 
через циветту (пятнистое хищное мле-
копитающее), а в случае MERS-CoV — 
через верблюда.

Ещё есть очень близкие генетиче-
ски к SARS-CoV-2 коронавирусы, кото-
рые обнаруживаются у летучих мышей. 
Поэтому весьма вероятно, что и этот 
вирус тоже через летучих мышей при-
шёл. Главная цель второго этапа мис-
сии ВОЗ — найти источник SARS-CoV-2 
в природе. Это входит в разработанную 
нами концепцию.

Раз цепи SARS «циветта — человек» 
и MERS-CoV «верблюд — человек удалось 
выявить, обещает ли это успех в обнару-
жении источника SARS-CoV-2?

Надеюсь, это в конце концов удастся 
сделать. Надо проводить исследования 
окружающей среды, изучать летучих 
мышей, других возможных кандидатов. 
Собственно, это вот и будет делаться 
в дальнейшем, на втором этапе иссле-
дований.

В прессе звучали предположения о ми-
грации животных, в том числе летучих 
мышей, из-за перемены климата.

Многие факторы могли сработать. 
И смещение ареалов обитания раз-
личных видов животных, и актив-
ная хозяйственная деятельность че-
ловека. Но у нас нет чёткой локации. 
Мы не знаем места возможного перехо-
да вируса от животного к человеку. Пока 
мы не найдём вирус в природе, рассуж-
дения о смещении ареалов — это просто 
фантазии. Думаю, весь этот клубок мож-
но разматывать очень долго.

Нельзя исключать и того, что в при-
роде мы этот вирус не найдём. Это мог-
ло быть какое-то уникальное событие: 
патоген не закрепился в популяции ди-
ких животных, а ушёл в человеческую.

Можно ли дать прогноз, сколько време-
ни нужно на поиск? 

Затрудняюсь ответить. Это зависит 
в том числе и от везения.

По длительности работ и по составу 
группы экспертов второй этап исследо-
ваний будет отличаться от первого?

Вероятно, да. Мы пока не составили 
дорожную карту с календарным планом. 
Мы согласовали концепцию того, что 
мы будем делать дальше, обозначили 
направления, в которых надо двигать-
ся. Как она будет реализована и детали-
зирована — будет видно.

Что ещё входит в концепцию помимо по-
иска изначального хозяина вируса?

Исследование человеческой популя-
ции на наличие антител.
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Точка невозврата
Отказ клиентам отелей в компенсации закрепят в законе

Дмитрий Гринкевич,  
Ярослава Костенко

О тельерам могут официально разре-
шить предлагать клиентам путёвки 

по невозвратному тарифу. Это следу-
ет из протокола заседания экспертной 
группы по «Трансформации делового 
климата» (ТДК). Нововведение поддер-
жали Роспотребнадзор и Ростуризм, по-
следний подготовит по просьбе участ-
ников встречи законопроект. Практика 
продажи путёвок по невозвратным та-
рифам — международная, в России ана-
логичные правила действуют на авиа- 
и ж/д билеты. Впрочем, фактически 
отельеры и агрегаторы и так включают 
в клиентские договоры условия о невоз-
врате оплаты, но отказать в компенса-
ции в ответ на требование клиента они 
не вправе. С принятием закона они его 
получат.

Практика невозвратных тарифов 
действует в России на продажу авиа- 
и ж/д билетов, поправки в Воздушный 
кодекс и Устав железнодорожного 
транспорта были внесены соответ-
ственно в 2014 и 2019 годах. Основная 
суть этой концепции — право перевоз-
чиков не выплачивать клиенту ком-
пенсацию средств, если он отказался 
от поездки. Исключения составляют 
случаи, когда владелец билета не смог 
им воспользоваться по уважительной 
причине, например из-за болезни.

Аналогичные правила могут пре-
дусмотреть и для отель еров. Соглас-
но протоколу заседания экспертной 
группы ТДК (программу курирует 
Минэк), посвящённого туризму, вве-

дение невозвратных тарифов для го-
стиниц поддержали Ростуризм и Рос-
потребнадзор. Для легализации этой 
практики могут потребоваться по-
правки к законам о туристической де-
ятельности (132-ФЗ) и о защите прав 
потребителей (2300-1-ФЗ), следует 
из документа. Подготовить поправки 
участники заседания попросили Рос-
туризм, планируемый срок их разра-
ботки — апрель 2021 года.

— Главное — мы закрепили на пло-
щадке ТДК, что движемся в сторону 
законопроекта о невозвратных тари-
фах для отелей, — отметил в разговоре 
с «Известиями» вице-президент «Опоры 
России» и руководитель рабочей груп-
пы ТДК по туризму Алексей Кожевни-
ков, участвовавший в заседании.

Он напомнил, что обществен-
ная организация выходила с такой 
инициативой ещё в 2019 году. Одно 
из ключевых условий одобрения по-
тенциальных поправок к законода-
тельству — максимально полное ин-
формирование потребителей о том, 
что тариф невозвратный и что это 
лишь одна из, но не единственная оп-
ция бронирования, добавил Алексей 
Кожевников.

Изменения позволят снизить цену 
размещения по сравнению с брониро-
ванием на общих условиях на 20–30%. 
Такой вариант выгоден обеим сторо-
нам — и отельерам, и потребителям, 
резюмировал он.

«Известия» обратились в Росту-
ризм, а также в Роспотребнадзор 
и Минэк с просьбой прокомментиро-
вать, в каком формате планируется 

реализовать введение невозвратного 
тарифа для гостиниц и каковы ожида-
емые сроки разработки законопроек-
та. В Минэке предложили обратиться 
в Ростуризм, остальные респонденты 
не ответили на запрос.

Гостиничные услуги в России ре-
гулируются законом о защите прав 
потребителей и специальными поло-
жениями и правилами их предостав-
ления. Сегодня эти нормы явно огра-
ничивают применение гостиницами 
так называемых невозвратных тари-
фов, отметил партнёр коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партнё-
ры» Олег Москвитин.

Максимально возможная для отель-
еров опция — это использование поня-
тия гарантированного бронирования. 
В случае несвоевременного отказа, 
опоздания или незаезда потребителя 
с него взимается плата за фактический 
простой номера, но не более чем за сут-
ки, пояснил юрист.

Впрочем, на практике участники 
рынка включают в свои предложе-
ния опцию брони по невозвратному 
тарифу. В онлайн-агрегаторах средств 
размещения номера с такой пометкой 
стоят меньше аналогичных, предлага-
емых на общих условиях.

Блок за блок
Законопроект об оценке риска обналичивания денег скорректируют

Наталья Ильина, Юлия Церех

З аконопроект о запуске платформы 
«Знай своего клиента», которая раз-

делит предпринимателей на зоны риска 
по принципу «светофора», скорректи-
руют. О том, что новую редакцию до-
кумента внесут в Госдуму в ближайшее 
время, «Известиям» заявил глава коми-
тета ГД по финрынку Анатолий Аксаков. 
Ранее Национальный союз трейдеров 
указал парламенту на несоответствие 
инициативы Конституции, до этого с по-
добной критикой выступала Счётная 
палата. Опасения специалистов вы-
зывает изъятие в пользу государства 
средств юрлиц и ИП из «красной» зоны, 
которые в течение полугода не обжа-
ловали свой статус. 

В конце 2021-го — начале 2022 года ЦБ 
планирует запустить платформу «Знай 
своего клиента», которая поместит юр-
лиц и ИП в «зелёную», «жёлтую» и «крас-
ную» зоны в зависимости от рисков ле-
гализации и отмывания средств. 

В нынешней версии инициативы 
предусматривается, что банк обязан 
расторгнуть договор с юрлицом или ИП, 
если клиент в течение шести месяцев 
не обжаловал присвоение ему «красной» 
категории, а после этого перечислить 
его средства в бюджет. Предлагаемая 
норма противоречит ст. 35 Конституции, 
в соответствии с которой изъятие иму-
щества возможно только по решению 
суда, говорится в заключении Нацио-
нального союза трейдеров. Документ 
направлен главе комитета ГД по фин-
рынку Анатолию Аксакову.

Фактически из меры администра-
тивно-правового характера по изъя-
тию из оборота нелегальных средств 
норма превращается в юридическую 

имущественную санкцию, подчёрки-
вается в заключении. В этом случае она 
должна предполагать чёткое описание 
состава правонарушения и соразмер-
ность санкции ущербу.

— Вызывает сомнения сама по себе 
допустимость изъятия собственности 
только потому, что она подозрительная, 
без доказанной вины, — подчеркнул со-
учредитель Национального союза част-
ных трейдеров и инвесторов на финан-
совых рынках Дмитрий Кравченко.

19 января Счётная палата также ука-
зала на несоответствие инициативы 
ст. 35 Конституции. Контрольное ве-
домство также ссылалось на Граждан-
ский кодекс, который допускает обра-
щение в доход государства имущества, 
если в соответствии с законодатель-
ством о противодействии терроризму 
его владелец не доказал законность его 
приобретения, но и такое решение дол-
жен принимать суд.

В Союзе трейдеров опасаются и того, 
что за кардинальным ужесточением мер 
относительно счетов юрлиц и ИП после-
дуют аналогичные санкции против физ-
лиц, в том числе они коснутся брокер-
ских счетов.

Глава комитета Госдумы по финрын-
ку Анатолий Аксаков, на имя которого 
было направлено заключение, заявил 

«Известиям», что сейчас ведётся рабо-
та над новым текстом законопроекта. 
В нём учитываются внесённые прави-
тельством предложения. Повторное 
внесение документа планируется в бли-
жайшее время, добавил депутат. При 
этом он не уточнил, будет ли приведе-
на в соответствие с Конституцией нор-
ма о внесудебной конфискации денег 
клиентов банков. В новой редакции за-
конопроекта, которая дорабатывалась 
после обсуждения с бизнесом, одним 
из рассматриваемых вариантов явля-
ется инициация Банком России проце-
дуры принудительной ликвидации ор-
ганизации, отнесённой к «красному» 
уровню риска по отмыванию денег, за-
явили «Известиям» в ЦБ. В регуляторе 
не исключили, что в ходе обсуждения 
законопроекта соответствующие нор-
мы могут быть скорректированы в сто-
рону смягчения.

Лазеек для обхода этого противо-
речия нет, убеждён партнёр налого-
вой практики BMS Law Firm Давид Ка-
пианидзе. Он отметил: с точки зрения 
здравого смысла, если деньги заблоки-
руют у добросовестной организации, 
она сразу предоставит документы для 
разморозки счёта. Если же это мошен-
нические действия, никто ничего обжа-
ловать не будет. По словам юриста, в за-

коне всё-таки следует прописать, что 
для взыскания денег с заблокирован-
ных счетов по истечении шести меся-
цев банк или другой орган имеет право 
обратиться в суд.

Изъятие средств во внесудебном 
порядке, прописанное в нынешней ре-
дакции законопроекта, не только про-
тиворечит конституционным нормам, 
но и может привести к существенному 
росту коррупции в банковской сфере, 
считает член генсовета бизнес-объеди-
нения «Деловая Россия» Алексей Мишин.

— Сейчас сложилась ситуация жёст-
кого регулирования в сфере «анти-
отмывочного» законодательства. 
Из-за недостаточной осведомлённо-
сти о деятельности клиента банки при-
останавливают операции и блокируют 
счета. В связи с техническими сложно-
стями и длительной процедурой «ре-
абилитации» подозрения кредитной 
организации фактически блокируют фи-
нансово-хозяйственную деятельность 
предпринимателей. Компании не могут 
вовремя рассчитаться с контрагентами, 
несут убытки, появляются риски после-
дующей ликвидации бизнеса, — разъяс-
нил Алексей Мишин.

Он добавил, что необходимость «циф-
ровизации рисков» и появления плат-
формы ЗСК давно назрела: важно вве-
сти централизованные нормы оценки 
надёжности клиентов. При этом в зако-
нодательстве не должно быть неопре-
делённых, по-разному трактуемых кри-
териев, которые сейчас объединяются 
в понятии «подозрительная операция», 
подчеркнул эксперт. В Ассоциации юри-
стов России согласились: часто жертва-
ми блокировок предприниматели ста-
новятся в силу каких-то технических 
неточностей или неаккуратности веде-
ния хозяйственной деятельности.

Предполагается, что платформа, соз-
данная на базе данных ЦБ, будет лишь 
вспомогательным источником инфор-
мации о клиентах с точки зрения от-
мывания денег, отметили в регулято-
ре. По предварительной оценке Банка 
России, около 99% компаний относится 
к «зелёной» зоне и только 0,7% — к «крас-
ной». Высокий уровень риска присвоят 
лишь тем компаниям, которые не ведут 
реальной деятельности, регистрируют-
ся на подставных физлиц и обеспечива-
ют расчёты теневого сектора, уверяют 
в регуляторе.

В Росфинмониторинге поддержива-
ют возможность дополнительного ин-
формирования кредитных организаций 
о рисках клиентов или об их отсутствии. 
Запуск платформы ЗСК с релевантной 
информацией снизит возможность не-
обоснованных отказов в банковском об-
служивании, подчеркнул «Известиям» 
представитель службы.

По словам источника «Известий» 
на банковском рынке, при правильном 
внедрении предложенный механизм 
может повысить эффективность «анти-
отмывочной» системы, в том числе со-
кратить количество «блокировок» доб-
росовестных предпринимателей.

Объёмный заём
Банки развивают продажи через дополненную реальность

Наталья Ильина, Анастасия Гаврилюк

Российские банки развивают техноло-
гии дополненной реальности для про-

дажи финансовых продуктов: клиенты 
смогут при наведении смартфона «ожив-
лять» рекламные плакаты в офисах или 
рассчитывать стоимость автокредита. Та-
кие инструменты планируют протестиро-
вать ВТБ и крымский РНКБ, также в них 
заинтересованы МКБ и Новикомбанк, со-
общили «Известиям» их представители. 
Виртуализацию в продажах квартир уже 
активно используют застройщики и те-
стируют ритейлеры.

Протестировать новый канал про-
даж банковских продуктов в ближай-
шее время планирует ВТБ, рассказали 
«Известиям» в банке: плакаты в офисе, 
рекламирующие продукты кредитной 
организации, с помощью технологии 
дополненной реальности (augmented 
reality — AR) будут оживляться анима-
цией. Помимо этого банк изучает ана-
логичное продвижение автокредитов: 
предполагается, что при наведении ка-
меры на машину специальное прило-
жение с элементом дополненной ре-
альности сообщит клиенту её модель 
и стоимость, а также даст возможность 
посмотреть виртуальный салон и рас-
считать покупку автомобиля в кредит.

Крымский РНКБ планирует разви-
вать технологии дополненной реально-
сти при создании центров ипотечного 
и автокредитования нового типа, рас-
сказали «Известиям» в кредитной орга-
низации. Проекты запустят в интегра-
ции с застройщиками и автодилерами. 
Клиентам представят интерактивные 

карты, с помощью которых они смогут 
увидеть новые жилищные комплек-
сы и ознакомиться с предложениями 
по каждому из них, в том числе посмо-
треть квартиры в виртуальном форма-
те, пояснили в РНКБ. Кроме того, рос-
сияне смогут подобрать подходящий 
автомобиль без необходимости визи-
та в автосалон.

Технология AR уже тестировалась 
Московским кредитным банком в он-
лайн-квесте. В дальнейшем её плани-
руется применять и в других проектах, 
заявил «Известиям» начальник управ-
ления digital-проектов банка Виктор 
Ковязин.

— Сама технология пока не во-
шла в повседневную жизнь. AR- и VR-
проекты носят сейчас скорее имидже-
вый характер, но технологии становятся 
массовыми в короткий промежуток вре-
мени, и нужно иметь наработки, чтобы 
не упустить движение рынка. Например, 
QR-коды существуют с 1994 года, но ак-
тивно начали развиваться только в по-
следние несколько лет, — отметил он.

В Новикомбанке считают, что техно-
логии AR и VR можно эффективно ис-

пользовать не столько для роста продаж, 
сколько для удобства пользователей 
и вау-эффекта. Например, можно доба-
вить в приложение банка функции по-
иска ближайших отделений и банкома-
тов с помощью виртуальных подсказок 
или возможность, не заходя в отделение, 
встать в виртуальную очередь.

— AR и VR активно развиваются в гей-
мерской среде, и скоро представители 
поколения, выросшего в Сети, станут 
активными потребителями финансо-
вых услуг. Возможно, банки будут «от-
крывать» представительства в сетевых 
онлайн-играх, а банковские сотрудни-
ки будут использовать скины в зависи-
мости от пожеланий клиента, — добавил 
руководитель направления департа-
мента розничного бизнеса Новиком-
банка Евгений Гладилин.

Среди технологий, предусмотренных 
для пилотирования в «регуляторной пе-
сочнице» ЦБ, упоминается дополненная 
и виртуальная реальность. «Известия» 
ознакомились с документом. Впрочем, 
конкретные инициативные предложе-
ния об установлении эксперименталь-
ных правовых режимов, связанных с ис-
пользованием технологий дополненной 
реальности, в Банк России не поступа-
ли, сообщили «Известиям» в ЦБ.

Сейчас в «антиотмывочном» законе прописан внушительный перечень 
операций, подлежащих обязательному контролю, пояснили в юрфирме 
Enterprise Legal Solutions. ЦБ даёт рекомендации по их проверке. Вывод 
делает банк на основе собственных алгоритмов. В итоге «подозритель-
ной» может оказаться почти любая транзакция, а бремя доказывания не-
виновности лежит на клиенте.

Справка «Известий»

Бочковое диво

Дмитрий Кипа

Аналитик

С наступлением сезона отчётности стал 
вырисовываться масштаб прошло-

годних потерь крупнейших в мире нефтя-
ных компаний. Так, убыток американской 
ExxonMobil составил $22,4 млрд, англо-
голландской Shell — $21,7 млрд, а британ-
ской BP — $20,3 млрд. 

Виной тому резкое падение цен, 
произошедшее из-за пандемии: сред-
няя стоимость Brent ($42,3 за баррель) 
достигла в 2020 году 16-летнего ми-
нимума, а цена WTI ($39,3) опустилась 
ниже $40 впервые за ещё более дли-
тельный срок. Впрочем, глядя на то, как 
в первую декаду февраля котировки 
взяли рубеж $60 за баррель, нельзя ис-
ключать, что 2021 год окажется для не-
фтяников чуть более простым. Тем бо-
лее что оптимизм нельзя объяснить 
только вакциной от COVID-19.

Триггером роста цен стало январское 
решение Саудовской Аравии сокра-
тить добычу в феврале и марте на 1 млн 
барр./сутки. Котировки поддержало 
и фронтальное восстановление спроса. 
Так, с декабря по январь Китай нарастил 
импорт нефти на 21%, а азиатские стра-
ны в целом — на 6%. В США по итогам ян-
варя коммерческие запасы нефти сни-
зились до самой низкой отметки с конца 
марта, когда только началась острая 
фаза пандемии. При этом полугодово-
го максимума достигла загрузка амери-
канских НПЗ, которые зимой, как прави-
ло, снижают нефтепереработку.

Если в Китае росту спроса способ-
ствовало повышение лимита на им-
порт нефти для частных НПЗ (на 18%), 
то в США — смягчение противовирус-
ных ограничений, на которое в январе 
пошли несколько губернаторов. 

С этим в том числе связан возоб-
ладавший на рынках оптимизм в от-
ношении американской экономики. 
Так, по прогнозу IHS Markit, в 2021 году 
ВВП США вырастет на 4% (после спада 
на 3,6% в 2020-м), а по прогнозу Oxford 
Economics — на 4,2%. Это неизбеж-
но повлечёт восстановление спроса 
до 19,3 млн барр./сутки во втором квар-
тале 2021 года против 18,5 млн в чет-
вёртом квартале 2020-го, как следует 
из январского прогноза EIA.

То же касается и мира в целом: со-
кратившись в 2020 году на беспреце-
дентные 8,8 млн барр./сутки, в 2021-м 
глобальный спрос на нефть, по прогно-
зу МЭА, вырастет на 5,4 млн барр./сут-
ки. Тем более что по своим темпам го-
довой прирост мировой экономики 
(на 4,4%) перекроет её прошлогодний 
спад (на 3,9%).

При этом глобальное предложение 
будет расти медленнее спроса лишь 
на 1 млн барр./сутки в 2021 году. К тому 
моменту станет ясна судьба 60-дневно-
го моратория Байдена на предоставле-
ние нефтяникам в аренду новых участ-
ков по добыче на федеральных землях, 
на которые в 2019 году приходилась 
четверть американской нефтедобычи. 
Если сенат продлит мораторий на бо-
лее длительный срок, под ударом ока-
жется восстановление добычи нефти 
в США, которая сейчас на 15% уступает 
предкризисному уровню.

Это дополнительно поддержит 
цены, остудить рост которых, впрочем, 
может сразу несколько рисков. Первый 
из них — намеченное на апрель возвра-
щение Саудовской Аравии к декабрь-
ским объёмам добычи (9 млн барр./сут-
ки). Оно повлечёт прирост экспорта 
из стран ОПЕК, снизившегося в январе 
на 3% (до 18,3 млн против 18,7 млн барр./
сутки в декабре).

Фактический рост предложения бу-
дет означать и стабилизация нефте-
добычи в Ливии, которая бо`льшую 
часть прошлого года составляла менее 
200 тыс. барр./сутки, а в декабре и ян-
варе увеличилась более чем до 1,2 млн. 
Учитывая урегулирование граждан-
ского конфликта и возобновление 
экспорта из ведущих местных пор-
тов (Тобрук, Марса-эль-Брега), добыча 
в Ливии наверняка закрепится на ны-
нешнем уровне, что снивелирует уси-
лия ОПЕК+ и, возможно, даже пошатнёт 
дисциплину внутри альянса.

Если Саудовская Аравия, по дан-
ным Refinitiv, в январе выполнила обя-
зательства по сделке на 95%, а ОАЭ — 
на 97%, то Ирак — на 91%, а Конго 
и Экваториальная Гвинея — на 59 и 74%. 
Чем сильнее будет восстанавливаться 
глобальный спрос, тем меньше стиму-
лов соблюдать соглашения будет оста-
ваться не только у малых, но и у круп-
ных представителей картеля, для 
которых на первый план будет выхо-
дить угроза потери рынка. Тем более 
что по итогам 2020 года рыночная доля 
ОПЕК и так снизилась до минимально-
го за десятилетие уровня (32,3 против 
37,5% в 2015 году и 40,4% в 2010-м).

К числу рисков относятся и вновь 
участившиеся запреты на авиапере-
лёты: к примеру, в декабре в ЕС было 
ограничено авиасообщение с Ве-
ликобританией из-за нового штам-
ма COVID-19, а в январе Германия вве-
ла временный запрет на перелёты 
с Ирландией, Португалией и ещё пя-
тью странами. Учитывая, что в Евро-
пе на долю авиакеросина приходит-
ся 10,5% конечного спроса на нефть, 
это может поколебать настроения ин-
весторов в нефтяные фьючерсы. Это 
и произошло 11 февраля, когда цены не-
много скорректировались вслед за по-
нижением прогноза МЭА по приросту 
глобального спроса на 100 тыс. барр./
сутки из-за новых штаммов коронави-
руса, которые сдержат восстановление 
транспортного сектора.

Впрочем, пока на рынке возобладал 
небезосновательный оптимизм, кото-
рый в ближайшие пару месяцев помо-
жет нефтяным ценам удержаться возле 
отметки $55 за баррель.

МНЕНИЕ

Инновационная рекла-
ма с помощью допол-
ненной реальности 
может способствовать 
развитию имиджа бан-
ка как высокотехноло-
гичной компании
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Пятница, 12 февраля 2021

«Сколько уничтожила 
пандемия, не смог бы никто»
Директор Театра имени Вахтангова Кирилл Крок — об ударах коронавируса, 
«толстовских» идеях основателя и планах на юбилейный год

Денис Сутыка

Б илетный рынок и нормальная рабо-
та театров восстановятся не раньше 

конца 2021 года, прогнозирует Кирилл 
Крок. Тем не менее он твёрдо намерен 
реализовать все намеченные на юбилей-
ный год планы и создать Дом-музей Евге-
ния Вахтангова во Владикавказе. Об этом 
директор Вахтанговского рассказал «Из-
вестиям» в процессе подготовки к празд-
нованию столетия театра.

Кирилл Игоревич, ограничения посте-
пенно снимают. Могли бы вы подвести 
промежуточные итоги — как эта исто-
рия отразилась на театральной отрасли?

Первое — билетный рынок и рынок 
event-индустрии разрушены до фун-
дамента. Билетные агентства сокра-
тили массу сотрудников, чтобы хоть 
как-то выжить. Нужно время, чтобы 
люди вернулись, система заработала. 
До ограничений у нас было 26 уполно-
моченных, сейчас — шесть. Им просто 
негде работать: вузы и школы были за-
крыты, офисы и госучреждения переве-
ли сотрудников на удалёнку.

Я рад, что культурным учреждени-
ям разрешили 50-процентную заполня-
емость зала, с надеждой жду, что к маю 
при благоприятных условиях все огра-
ничения будут сняты, но не разделяю 
оптимизма по поводу того, что билет-
ный рынок полностью восстановится 
к лету. Наша отрасль заточена под се-
зонный фактор. Люди два года не отды-
хали и вряд ли летом ринутся в театры. 
А за пандемией последует экономиче-
ский кризис, и эти последствия мы бу-
дем ощущать на себе ещё несколько лет. 
В лозунге «хлеба и зрелищ» на первом 
месте всё-таки хлеб. Прогнозирую вос-
становление билетного рынка не рань-
ше конца 2021 года.

Второе — пандемия обнажила вза-
имоотношения театров с учредителя-
ми. Когда всё это началось, я даже за-
писал обращение к сотрудникам театра 
о том, что у нас достаточно финансовых 
ресурсов. Есть валютный счёт, куда 
мы по копейке складывали все наши 

золотые яйца иностранных гастролей. 
То есть до сентября мы продержались 
бы. И надо отдать должное Минкульту-
ры, которое не бросило подведомствен-
ные учреждения культуры: всем была 
оказана помощь в графе выпадающих 
доходов. Это позволило нам не снизить 
зарплаты и фактически не тронуть наш 
валютный счёт.

Но это нам повезло, а в некото-
рых регионах, насколько знаю, вооб-
ще не помогали. Иным театрам дали 
беспроцентные кредиты с ус-
ловием, что никто не будет 
уволен и впоследствии ре-
гион рассчитается с банка-
ми. Были и такие примеры, 
когда учредители говори-
ли: мол, мы вам давали день-
ги на новые постановки, по-
тратьте их на зарплаты. 
Но если театр не вы-
пускает премье-
ры, то он начина-
ет умирать. 

Третье — ещё 
острее встал во-
прос нехватки 
у п ра влен че-
ских кадров. 
Нет профес-
сиональных 
директоров, 
худруков, нет 
скамейки запас-
ных, не выращен 
кадровый резерв 
даже в столицах. 
К управлению те-
атрами приходят люди 
совершенно сторонние. 
Худрук — человек, объ-
единяющий разные, по-
рой взаимоисключаю-
щие начала, разные слои 
труппы. Не каждый готов 
на такое самопожертвова-
ние, не каждый в состоянии 
взять на себя эту колоссаль-
ную ответственность. И что 
мы видим? Даже в Москве 
приглашают на пост главных 

режиссёров руководителей провинци-
альных театров, тем самым оголяя ре-
гионы. 

Ну и последнее. Столько, сколько 
уничтожила пандемия в отрасли куль-
туры, не смог бы сделать никто. Разру-
шены все гастрольные планы.

И тем не менее вы вступили в юбилей-
ный год театра с большими планами. Как 
продвигается их реализация?

Да, 13 ноября мы будем отмечать 
столетие Театра имени Вахтангова 

и очень надеемся, что в этот день 
сыг раем премьеру «Войны и мира» 
в постановке Римаса Туминаса. 
Материал этот не случаен. Учи-

тель Вахтангова Леопольд Сулер-
жицкий был «толстовцем», пропо-

ведовал его идеи и был с ним знаком. 
Сам Евгений Багратионович, 

как бы ни пытался создать 
идеальный мир в своей 
Мансуровской студии, 

из которой в итоге вы-
рос наш театр, всё же 
был вынужден реа-
гировать на со-
бытия, происхо-
дящие в стране. 
А это, напомню, 
годы революции. 
На войну он от-
ветил философи-

ей непротивления 
злу и выбрал для 

постановки со сту-
дийцами сказку Тол-

стого об Иване-дура-
ке. Но в какой-то момент 
отказался, считая, что злу 
не стоит сопротивляться 
даже так. Он пишет од-
ной из своих учениц, что 
о войне больше не дума-
ет и если истории нужно, 
чтобы их убили, — пусть 
так и будет. Помогло ему 
укрепиться в этих мыс-
лях  более вниматель-
ное прочтение «Войны 
и мира».

Одно из главных мероприятий, кото-
рое мы должны осуществить в юбилей-
ный год, — создание Дома-музея Вах-
тангова на его родине во Владикавказе. 
Мы этим занимаемся очень активно, 
но сказать, что всё идет так, как хоте-
лось, пока не могу. Пока сделали глав-
ное — расселили дом. Там было 13 ком-
мунальных квартир, мы их выкупили, 
каждый собственник получил комфор-
табельное жильё. Сейчас заказали про-
ектно-сметную документацию, опре-
делились с генподрядчиком, провели 
обследование несущих стен, перекры-
тий и фундамента. Получили неутеши-
тельный технический отчёт. Первая 
бригада строителей, которая будет за-
ниматься инъектированием стен и фун-
дамента, уже выехала из Москвы.

Каким будет Дом-музей?
Главный художник театра Максим 

Обрезков уже придумал пространство. 
На втором этаже воссоздадут мемори-
альные покои семьи Вахтанговых — го-
стиная, рабочий кабинет отца, спальни. 
К сожалению, не сохранилось подлин-
ных фотографий дома внутри, поэтому 
мы будем делать историческую рекон-
струкцию интерьеров по подобным до-
мам того периода. Организуем выста-
вочное пространство, благо в нашем 
театре есть довольно много материа-
лов, связанных с жизнью и творчеством 
Вахтангова. Директор Национального 
музея Республики Северная Осетия — 
Алания Батраз Цогоев сказал, что у них 
в запаснике достаточно мебели той эпо-
хи, которую они могут передать нам 
на временное хранение.

На первом этаже, где одно время 
был табачный магазин отца Вахтанго-
ва, мы сделаем зал с маленькой сценой 
по примеру нашего арт-кафе. Силами 
вахтанговцев и артистов региона там 
будут проходить творческие вечера, 
концерты, камерные спектакли.

Очень важно, что мы нашли пол-
ное понимание у властей региона. Они 
на месте являются мощным админи-
стративным ресурсом и помогают нам 
решать все вопросы на стройке.

          Справка «Известий»

Кирилл Крок начал свою профессиональную деятельность 
в должности монтировщика и осветителя сцены. С 2000 го-
да — заместитель худрука театра «Модернъ» и замректора 
Школы-студии МХАТ. С 2010-го — директор Театра имени 
Вахтангова, заслуженный работник культуры РФ.
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Шик, блеск, андеграунд
Главные петербургские выставки февраля

Евгений Авраменко 

С таринные шарманки и манекены, 
шедевры мирискусников, фотопор-

треты рок-кумиров 1980-х и яйца Фабер-
же со всего мира. В этом месяце музеи 
Санкт-Петербурга демонстрируют вы-
ставки на любой вкус. «Известия» выбра-
ли наиболее интересные из них.

�� «ТЕАТР АЛЕКСАНДРА БЕНУА. 
МАНИЯ ПЕТРУШКИ»

Выставка в Полярном флигеле Шере-
метевского дворца, новом простран-
стве Театрального музея, прекрас-
но дополняет другую экспозицию 
к 150-летию Александра Бенуа, от-
крытую Русским музеем в Инженер-
ном замке. Там выдающийся худож-
ник, критик, лидер художественного 
объеди нения «Мир искусства» был 
показан как сценограф только отча-
сти, эскизы костюмов экспонирова-
лись среди живописи и графики. Теа-
тральный музей сделал ставку именно 
на театр, и дело не столько в артефак-
тах, сколько в их представлении. От-
дельный зальчик выделен для балета 
«Петрушка» на музыку Игоря Стра-
винского — пожалуй, главного теа-
трального детища Бенуа, который со-
чинил к спектаклю «Русских сезонов» 
не только оформление, но и либретто.

Старинная шарманка и рекон-
струкции театральных макетов, паря-
щие в воздухе манекены в костюмах 
и ожившие видеопроекции, эски-
зы и фотографии, зеркальные кон-
струкции и контрастное освещение — 
всем этим дизайнер выставки Юрий 
Сучков воспользовался так, чтобы 
мы почувствовали себя больше в теа-
тре, чем в музее. «Петрушка» антрепри-
зы Сергея Дягилева вписан в контекст 
петрушечного театра в России. Особое 
внимание уделено и балету «Павильон 
Армиды» на музыку Николая Черепни-
на, представлены подлинные костю-
мы 1907 года, в которых танцевали ар-
тисты Мариинского театра.

Множество эскизов Бенуа к разным 
спектаклям, драматическим и музы-
кальным, в том числе из собрания му-
зея-заповедника «Петергоф», также 
ценный материал. Бенуа был худож-
ником драмы, оперы и балета, сотруд-
ничал с императорскими театрами 
и новатором Дягилевым, со Станис-
лавским и БДТ, и Театральный музей 
показал художника в наиболее воз-
можной широте.
Выставка открыта до 14 марта

�� «ЛЕНИНГРАДСКИЙ РОК-КЛУБ 
В ФОТОГРАФИЯХ.  
К 40-ЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ»

В выставочных залах Строгановско-
го дворца (Русский музей) открылась 
экспозиция, которая, казалось бы, со-
вершенно не подходит старинному 
особняку: она освещает андеграунд-
ную музыкальную жизнь вокруг Ле-
нинградского рок-клуба, открытого 
в 1981 году. Выразительные фотогра-
фии, сделанные Джоанной Стингрей, 
Валентином Барановским, Наташей 
Васильевой-Халл и другими свидете-
лями восхождения рок-кумиров, рас-
пределены по группам: от «Аквариума» 
до «Кино», от «Алисы» до «Автоматиче-
ских удовлетворителей». Борис Гре-
бенщиков, Виктор Цой, Константин 
Кинчев и другие рокеры показаны как 
в приватной обстановке, так и во вре-
мя концерта, «во всеоружии».

Зафиксированы и моменты из жиз-
ни — например, проникновение фа-
натов на концерт через окно туалета. 
Но всё же самое интересное тут — вы-
ставленные в витринах артефакты 
вроде гитары БГ, рукотворно оформ-
ленных магнитоальбомов или маши-
нописного устава клуба любителей 
рок-музыки. На стене висит снятый 
указатель дома — «Улица Рубинштейна, 
13»: по этому адресу находилась леген-
дарная площадка. Жаль, что выставоч-
ное пространство дворца, само по себе 
весьма нейтральное, никак не преоб-
ражено и не оформлено: стандартная 
развеска фотографий по стенам. Хотя 
сам поворот — в дворцовые стены во-
шла культура, царствовавшая в ДК, 
подпольных клубах и квартирах, — тре-
бовал игры с пространством.

Отчасти этот недостаток искупает 
показ документалок Алексея Учите-
ля «Рок» и «Последний герой»: музыка, 
движения, голоса певцов поколения 
служат важным дополнением изо-
бразительного материала. Кстати, ре-
жиссёр предоставил для выставки 
уникальные, не вошедшие в фильмы 
кадры.
Выставка открыта до 10 мая

�� «ФАБЕРЖЕ — ЮВЕЛИР 
ИМПЕРАТОРСКОГО ДВОРА»

Выставка в Гербовом зале Зимнего 
дворца — дань памяти прославленно-
му ювелиру Карлу Фаберже и напоми-
нание о его «генетической» связи с Эр-
митажем. Как ювелира его во многом 
сформировала его Галерея драгоцен-
ностей: у Фаберже была возможность 
работать там. Первая выставка масте-
ра прошла в 1902 году в Петербурге при 
поддержке музея. А спустя несколько 
лет Фаберже получил титул придвор-
ного ювелира.

Музей показал не только своё со-
брание, в выставке участвуют дру-
гие российские институции, а так-
же Музей Фаберже в Баден-Бадене 
(Германия). Любопытно, что собраны 
не только драгоценности, воплощав-
шие шик и блеск Российской импе-
рии — украшения императриц и зна-
менитые пасхальные яйца, короны, 
тиары, но и предметы времён Первой 
мировой войны, когда фирма вынуж-
дена была приспособиться под нужды 
военного времени: кастрюля, ёмкость 
для стерилизации, походный самовар.
Выставка открыта до 14 марта

�� «ВАЛЕРИЙ ЛУККА.  
БРОДЯГА И БОРЕЙ»

Название выставке известного петер-
бургского живописца дал сборник сти-
хов и прозы его брата, поэта Николая 
Лукки, умершего в 2017 году. Экспози-
цию, разместившуюся в Большом вы-
ставочном зале Фонтанного дома (Му-
зей Анны Ахматовой), скрепляет тема 
двух братьев. Здесь живописный пор-
трет брата авторства Валерия Лукки, 
картина «Окраина Колпино» резони-
руют со стихами Николая, посвящён-
ными этому спальному району под 
Петербургом, «Кочегар» напомина-
ет о периоде, когда братья работали 
в угольных котельных. Распечатанные 
строчки стихов дополняют картины.

Представлены и работы Валерия, 
созданные после смерти брата и вро-
де бы не имеющие к нему отношения. 
Скажем, датированная 2020 годом кар-
тина «Букет». Издалека это красивый 
натюрморт, а подойдёшь ближе и ви-
дишь, что вместо бутонов — прикле-
енные и подкрашенные медицинские 
маски: живописец отражает совре-
менные реалии, которых брат уже 
не увидит.

Живопись Лукки вообще цепляет 
своими неровностями, объёмной фак-
турой: на холст наклеены фрагменты 
картонной коробки, ткани, цилиндри-
ки, напоминающие окурки... То, что 
вблизи кажется грубым и даже оттал-
кивающим, издалека сливается в пре-
красную композицию, пронизанную 
настроением. Здесь невольно вспоми-
наются ахматовские строки «когда б 
вы знали, из какого сора растут стихи», 
и думаешь о символичном совпадении 
выставки с пространством музея.
Выставка открыта до 23 февраля

�� «ЛИТЕРАТУРА В КВАДРАТЕ»

В Музее Набокова открылась выстав-
ка авторских платков, созданных 
на литературные темы. Это совмест-
ный проект творческого объедине-
ния AGORApro & Anna Tolstikova и Му-
зея истории русского платка и шали 
из Павловского Посада. Куратором 
выступила московская художница 
Анна Толстикова. Здесь есть платки, 
посвящённые Ахматовой, Тургене-
ву, Черубине де Габриак. Совсем но-
вая работа — платок с изображением 
петербургского дома-колодца, посвя-
щённый Достоевскому, 200-летие ко-
торого будет отмечаться в этом году. 
Конечно, не обошлось и без платка, 
адресованного Дому Набокова.
Выставка открыта до 27 февраля

Культура

Видео-арт и манекены соседствуют на выставке «Театр Александра Бенуа. 
Мания Петрушки» с оригинальными эскизами мирискусников

Романтический нужен
Любовные кинопереживания  
дома и на чужбине

«РОДНЫЕ» «LOVE» «ОПАСНЫЙ СОБЛАЗН» «ЛЮБИТ – НЕ ЛЮБИТ»
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Сергей Сычёв

В российском кино трудно с на-
званиями. Всего несколько лет на-
зад уже был фильм «Родные», до-
кументальный суперхит о большой 
семье, члены которой разбросаны 
по бывшему Союзу и — даром что 
родственники — абсолютно чужды 
друг другу.

Новые «Родные» — тоже о семье. 
И не важно, что тут все (ну почти 
все, но пусть это будет сюрпризом) 
живут в одном месте: разница меж-
ду ними огромная. Да и внутри каж-
дого всё клокочет, путается, мечет-
ся. И труднее всего отцу семейства. 
Самодур, тиран, интроверт, он уз-
нал, что смертельно болен, и решил, 
что надо отправиться всем вместе 
на Грушинский фестиваль, чтобы 
там спеть свою песню. Обязатель-
но необходимо ехать на машине че-
рез всю страну, потому что есть ещё 
пара мест, куда придётся заско-
чить. Режиссёр Илья Аксёнов, сни-
мая по сценарию Жоры Крыжов-
никова, постарался работать в той 
же квазидокументальной эстетике, 
что и сам Жора, однако гротеска тут 
меньше, чем в «Горько!», и от этого 
фильм с каждой минутой всё мрач-
нее и мрачнее. И в этом такие раз-
ные «Родные» вполне совпадают.
Режиссёр: Илья Аксёнов
В ролях: Сергей Бурунов,  
Ирина Пегова, Семён Трескунов

За кошельки влюблённых паро-
чек 14 февраля будет биться ещё 
одна отечественная комедия, прав-
да, в данном случае более соответ-
ствующая содержанием заявлен-
ному жанру. Это малобюджетный, 
но забавный рассказ об отеле с игри-
вым названием «Love», где в День 
всех влюблённых разворачиваются 
нешуточные страсти. Эротические 
мечты уборщицы, буйство ревни-
вого мужа, танцы пожилого денди, 
загадочный частный детектив и тя-
готящийся невинностью студент — 
всё это материал для ряда смешных 
эпизодов. Так что аудитория полу-
чает ровно тот продукт, за который 
заплатила.

В качестве козыря продюсеры 
используют ансамбль из одних звёзд, 
так что иногда это похоже на команду 
супергероев, где за каждым уникаль-
ный бэкграунд. Сергей Светлаков — 
из КВН, Ян Цапник — из «Горько!», 
Камиль Ларин — из «Квартета И», 
Юрий Стоянов — из «Городка», Ксе-
ния Собчак — из гламурно-эксцен-
тричной столичной тусовки. Рас-
чёт на совместные усилия оказался 
ненапрасным, и этот аналог «Ёлок» 
в формате «валентинки» может пре-
вратиться во франшизу. 
Режиссёр: Игорь Твердохлебов
В ролях: Сергей Светлаков,  
Тимур Батрутдинов, Ян Цапник

Триллер про адюльтер — идеаль-
ная «пугалка» эпохи #metoo и BLM. 
Главный герой — спортивный агент 
Тайлер, состоятельный мужчина 
с красивой женой. Однажды он со-
вершил ошибку — переспал с симпа-
тичной девушкой. Случайный секс, 
для альфа-самца это нормально, 
да и насилия там не было. Но девуш-
ка та оказалась детективом полиции, 
она посчитала себя обиженной и те-
перь мстит Тайлеру, шьёт ему такие 
дела, что ему и не снилось, и сколь-
ко бы он ни каялся, она уже точно 
не отстанет. Знакомая история?

При этом создатели картины 
умышленно сделали девушку бе-
лой, а Тайлера и его жену — чёрны-
ми. Чтобы сразу был двойной конъ-
юнктурный удар: ведь, по мнению 
многих американцев, белые нена-
видят чёрных и постоянно думают, 
как бы им навредить. Так что поли-
тически фильм должен всех полно-
стью устроить, он в повестке дня. 
А если отбросить злободневность, 
перед нами довольно простая кар-
тина, которую украшает дважды лау-
реат «Оскара» и одновременно лицо 
женского белья Calvin Klein Хилари 
Суэнк. Женщины за гранью нервного 
срыва всегда удаются ей безупречно.
Режиссёр: Деон Тейлор
В ролях: Хилари Суэнк, Майкл 
Или, Майк Колтер 

В российский прокат продолжа-
ют выходить японские полные ме-
тры. «Любит — не любит» — самый 
романтичный релиз ко Дню свято-
го Валентина из всех в этом году. 
По жанру это сёдзё — так назы-
вают мангу и аниме, рассчитан-
ные на девочек-подростков. Там 
обычно рассказывается о взрос-
лении, первой любви, становле-
нии личности и окончании сред-
ней школы.

То же и тут. В основе фильма 
популярнейшая манга Ио Сакиса-
ки про двух школьниц с разными 
характерами. Одна всё время ви-
тает в облаках, другая не в меру 
прагматична. У них двое друзей, 
один донжуан, другой, как кажет-
ся, вообще не обращает внимания 
на девчонок. Всех героев захва-
тывает водоворот чувств, и выбе-
рутся они из него другими людьми. 
«Любит — не любит» — полноме-
тражный дебют режиссёра То-
симасы Куроянаги, ранее рабо-
тавшего над популярнейшими 
сериалами «Тетрадь дружбы На-
цумэ», «Гуррен-Лаганн» и «Синий 
экзорцист».
Режиссёр: Тосимаса Куроянаги
В ролях: Марика Судзуки, Сома 
Саито, Симадзаки Нобунага

Г рушинский фестиваль и отель для любовных утех, метания пубертатного пе-
риода плюс следовательница-параноик... Всё это будет транслироваться на ки-

ноэкранах в День святого Валентина. И пусть основная касса, вероятно, опять до-
станется пиксаровской «Душе», зацепить зрителя пытаются и другие. «Известия» 
выбрали главные киноновинки уикенда.
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Андрей Калмыков
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Спорт

Тимур Ганеев

Очередную защиту чемпионского ти-
тула в полутяжёлом весе по версии 

WBA Дмитрий Бивол рассчитывает прове-
сти в апреле 2021 года. Об этом 30-летний 
российский боксёр рассказал в интервью 
«Известиям», которое он дал после од-
ного из матчей баскетбольного «Зенита» 
в Единой лиге. В ходе разговора Бивол на-
звал своего любимого бойца, объяснил, 
почему на профессиональном ринге так 
мало объединительных поедин ков, и по-
советовал сериал, который должен по-
смотреть каждый спортсмен.

Когда состоится ваш следующий бой? 
Это самый частый вопрос, который зада-
ют вам поклонники в социальных сетях.

Да, под любым моим постом пользо-
ватели оставляют именно такой ком-
ментарий. Честно, пока не могу отве-
тить на этот вопрос. Ведём переговоры.

Будет ли этот бой объединительным?
Нет. Пояс WBO остаётся вакант-

ным, за него будет бой. Артур Бетерби-
ев будет проводить защиту титулов IBF 
и WBC. Так что в апреле рано проводить 
объединительный поединок.

С кем вы хотели бы выйти на ринг в WBA?
С радостью вышел бы на бой с лю-

бым боксёром из топ-15. В боксе, если 
ты врываешься в топ-15 по своей вер-
сии, у тебя есть возможность боксиро-
вать за титул. У нас нет такой разницы, 
как в теннисе — между первой и 15-й ра-
кеткой мира.

Есть мнение, что сейчас в боксе не хва-
тает таких харизматиков, как Нурмаго-
медов, Макгрегор, Джонс в смешанных 
единоборствах. Согласны?

Не совсем. Такими людьми можно 
смело назвать Усика, Джошуа, Фью-
ри. Последний — большой весельчак. 
Очень интересно наблюдать за Саулем 
(Канело) Альваресом, Геннадием Голов-
киным. Есть качественный легковес — 
Джервонта Дэвис. В MMA тоже хватает 
таких бойцов, но Конор уникален в сво-

ём роде. Во многом благодаря ему так 
взлетела популярность MMA.

Вам не кажется, что сейчас нет доми-
нирующего супертяжеловеса, какими 
в своё время были Тайсон, Льюис, Туа...

Я не фанат Джошуа, но когда я уви-
дел его поединки с Поветкиным и Клич-
ко, то понял, что это боксёр с большой 
буквы. Я жду их противостояния с тем 
же Фьюри. Мне интересен этот бой, как 
и поединок Джошуа с Уайлдером. Сей-
час тоже хорошая эпоха супертяжей.

В супертяжёлый вес перешёл Мурат Гас-
сиев. Верите в него?

Возраст позволяет ему добиться 
успеха, но всё будет зависеть от него 
и его отношений с промоутерами. Ко-
нечно, не так легко возвращаться после 
долгого простоя, но у него есть всё для 
того, чтобы быть конкурентоспособным 
в супертяжах: физика, удар. 

Александр Усик — супертяж или нет?
Мне он больше кажется крузервей-

том. Его подвижность, сила удара, габа-
риты. Но в крузерах Усик уже поставил 
все точки над «i», и смысла там задержи-
ваться нет. Он принял правильное ре-
шение. Александр хочет оставить след 
в истории бокса. Да, в супертяжёлом 
весе ему сложнее, но всё в его руках.

Если поразмышлять о pound for pound, 
кто сейчас лучший боксёр в мире вне за-
висимости от весовых категорий?

Самое крутое, когда у тебя есть че-
тыре пояса в одном весе — это вершина 
айсберга. То же самое, что путешествен-
нику подняться на Эверест. Таких ребят 
трое, кто недавно достигал этой высоты: 
Усик, Лопес и Кроуфорд. Нельзя списы-
вать со счетов и Мэнни Пакьяо. Это за-
служенный человек, на технике кото-
рого училось целое поколение. Тот же 
Альварес. Он владел поясами в разных 
весах — неважно, с кем он боксировал, 
статистика говорит сама за себя.

А как вы относитесь к выставочным 
боям между блогерами и медийны-

ми личностями? Например, 20 февраля 
РЕН ТВ проведёт турнир «Короли рин-
га», где стронгмен Михаил Кокляев вы-
йдет против блогера Артёма Тарасова, 
скандально известный боец Вячеслав 
Дацик — против чемпиона Камеруна 
по боксу Тайсона Дижона, самбист Мак-
сим Новосёлов — против звезды турни-
ров «по спортивным пощёчинам» Дени-
са Вильданова.

Нормально. Если ребята договори-
лись, то пусть выходят на ринг. Пусть 
они лучше это будут делать по правилам 
бокса, чем на улице. Бокс — это драка. 
Каждый может что-то показать. Конеч-
но, вряд ли мы увидим какую-то красо-
ту, невероятную технику, но, раз эти по-
единки интересны зрителям, они имеют 
право на существование. Меня может 
заинтересовать такой бой, если я знаю 
его участников. Например, с удоволь-
ствием посмотрел поединок Майка Тай-
сона и Роя Джонса. Хорошо помню, ка-
ким был Тайсон в свои лучшие годы. 
Я смотрел эти записи, восхищался им. 
Любил и бои Роя Джонса, рос на его по-
единках. Поэтому было очень инте-
ресно, что происходит со спортсмена-
ми такого уровня к 50 годам, на что они 
способны. Их реванш через десять лет 
тоже был бы большим событием.

Перед боями вы в основном тренируе-
тесь в США, а не в Петербурге. Почему?

В Лос-Анджелесе живёт мой менед-
жер, там очень тёплый регион, где кру-
глый год можно проводить тренировки 
на открытом воздухе. Плюс туда приез-
жает очень много боксёров из разных 
стран, и ты получаешь очень большой 
выбор спарринг-партнёров. К тому же 
все мои бои обычно проходят в США, 
лучше выходить на них полностью ак-
климатизированным.

А в России нет подобных условий?
У нас очень классные условия! Есть 

спортивные базы, где можно жить и со-
средоточиться исключительно на под-
готовке, но нет столько разных спар-
ринг-партнёров. Их гораздо тяжелее 
найти, чем в том же Лос-Анджелесе. 

Плюс это удобно для DAZN, которой го-
раздо проще раскручивать мой бой, де-
лать какие-то съёмки, когда я нахожусь 
в США. В Америке все боксерские шоу 
стремятся к окупаемости. Когда это пре-
вращается в бизнес, всем участникам 
становится интересно. И в США такие 
события на потоке. Американцы любят 
бокс. В России вечера бокса не окупают-
ся. Они проходят на спонсорские день-
ги, и в их раскрутке не особо заинтере-
сованы.

Бокс умрёт или нет?
Нет, он будет жить. Это классика. При 

этом я надеюсь на реформы.

Какие?
Для начала нам надо сделать меньше 

чемпионов в каждой версии. А дальше 
будет видно. Боксу нужны более чистые 
рейтинги, чтобы было больше обяза-
тельных защит пояса. Если не защища-
ешь, то оставляешь пояс. Как в той же 
UFC. Тогда будет лучше. Сейчас же есть 
временный чемпион, регулярный, су-
перчемпион, золотой чемпион в каж-
дом весе. Это перебор.

В профессиональном боксе не хва-
тает конкурентных боёв. Тяжело дого-
вариваться. Многие избегают сопер-
ничества. Это больше касается даже 
не боксёров, а промоутеров. Тому же 
Хирну неинтересно ставить Джошуа 
против суперсильного соперника. 
Он и так ему приносит деньги. Так что 
хотелось бы, чтобы организации почаще 
заставляли лучших драться с лучшими. 
Тогда зритель будет получать те бои, ко-
торые он хочет. Его не обманешь. Он хо-
чет получить бой Бивол — Бетербиев 
и получает его. Тогда и интерес к наше-
му виду спорта полноценно вернётся.

Торпедные попадания
Нижегородское звено сделало игру с Финляндией

Алексей Фомин

Н аша сборная с победы начала вы-
ступление на Шведских хоккейных 

играх. В стартовой встрече «Красная ма-
шина» одолела Финляндию — 3:2. Зна-
чительный вклад в победу внесло ата-
кующее звено с двумя хоккеистами 
нижегородского «Торпедо».

Сборная России продолжает идти 
без поражений в нынешнем Еврохок-
кейтуре. 11 февраля была одержана 
седьмая победа после шести на двух 
предыдущих этапах — хельсинкском 
Кубке Карьяла и московском Кубке 
«Первого канала».

Возглавляющий национальную 
команду на шведском этапе Игорь Ла-
рионов не стал в первом матче изо-
бретать велосипед и постарался мак-
симально использовать клубные 
связки в звеньях. Так, первую атаку-
ющую тройку составили нижегород-
цы Жафяров и Чехович. Их тандем стал 
ключевым фактором успеха «Торпедо» 
в КХЛ, позволившим клубу досрочно 
обеспечить себе участие в плей-офф.

В текущем сезоне 22-летний Че-
хович набрал по системе «гол + пас» 
31 (14+17) очко в 38 матчах. А Жафя-
ров идёт третьим в споре бомбарди-
ров КХЛ — он провёл 54 игры, набрав 
58 (20+38) баллов. Для 27-летнего фор-
варда это второй вызов в сборную — 
до этого он участвовал в Кубке Карья-
ла 2019 года.

В центр их звена Ларионов поста-
вил молодого Марата Хуснутдино-

ва из СКА, выступавшего на недавнем 
молодёжном чемпионате мира в Эд-
монтоне. На том же МЧМ под руковод-
ством Ла рионова действовала и связка 
Захара Бардакова с Максимом Гроше-
вым. Их главный тренер поставил вме-
сте и на уровне национальной команды, 
добавив к ним ещё одного игрока моло-
дёжки Василия Подколзина.

Вторая атакующая тройка была 
составлена из выступающих в «Локо-
мотиве» центрфорварда Павла Кра-
сковского и крайнего нападающего 
Николая Коваленко. К ним попал Вла-
димир Бутузов из «Амура».

Лишь третье звено было смешан-
ным  — в нём места по краям заня-
ли Виталий Кравцов из «Трактора» 
и Сергей Шмелёв из «Сочи», а в центр 
тренеры вписали Максима Соркина 
из ЦСКА.

Первую пару защитников состави-
ли Александр Алексеев («Салават Юла-
ев») и Артём Минулин («Металлург»), 
вторую — Даниил Пыленков («Витязь») 
и Сергей Зборовский («Автомобилист»), 
третью — Кирилл Кирсанов (СКА) и Да-
ниил Журавлёв («Ак Барс»). Седьмым 
защитником был Даниил Мисюль, 
а 13-м нападающим — 17-летний Ники-

та Чибриков. Оба по ходу матча актив-
но выпускались на лёд.

— Очень рад, что тренерский штаб 
дал возможность ребятам проявить 
себя в сборной и показать, на что они 
способны, — отметил агент Жафярова, 
Минулина и Бутузова Шуми Бабаев. — 
Я не удивлён, что Дамиру доверили роль 
капитана. Это логично, поскольку он са-
мый старший в этом составе. К тому же 
в «Торпедо» он уже давно повзрослел 
и там стал лидером не только в плане 
голов и передач, но и в плане поведе-
ния в раздевалке. Это отмечают мно-
гие игроки клуба, включая иностранцев. 
Рад, что Жафяров, Минулин и Бутузов 
отметились результативными действи-
ями. Для Дамира это особенно важно, 
поскольку мы настроены, чтобы он по-
пробовал себя в НХЛ, а сейчас он вос-
пользовался шансом лишний раз обра-
тить на себя внимание скаутов.

Именно клубные связки сыгра-
ли ключевую роль в успехах сборной 
России. Первые десять минут встречи 
она немного создавала моментов у чу-
жих ворот. Казалось, что наши завяз-
нут в оборонительных редутах финнов. 
Но ближе к первому перерыву разыгра-
лись нижегородцы. На 14-й минуте Че-
хович от борта перевёл шайбу в центр, 
где Жафяров с ходу отдал её Минулину, 
а тот с убойной позиции пробил Харри 
Сятери. Уже через две минуты Чехович 
сам стал автором гола, а Жафяров запи-
сал на свой счёт вторую передачу.

Таким образом, наша команда ушла 
на перерыв при комфортном счёте 
2:0. Помимо этого был очень активен 
в борьбе Коваленко, заработавший 
на себе удаление у финнов. Благода-
ря ему во втором периоде Россия име-

ла преимущество, но ближе к его окон-
чанию немного сбавила темп и тут же 
получила шайбу в свои ворота — отли-
чился Ере Иннала. Тут уже финны име-
ли большинство, но во время него ближе 
к голу была Россия — Хуснутдинов хоро-
шо ушёл к чужим воротам, но не смог пе-
реиграть Сятери.

В начале третьего периода вновь на-
помнил о себе Коваленко, сделавший 
передачу на Бутузова, который вышел 
один на один и пробил финского гол-
кипера. Тем самым в нужный момент, 
когда у соперника появился шанс пере-
ломить ход встречи, наши быстро ней-
трализовали эту угрозу.

У Финляндии была возможность 
возродить интригу в середине перио-
да, когда они разыгрывали очередное 
большинство. За 30 секунд до его окон-
чания Иннала вновь забил, но при полу-

чении им шайбы вратарь сборной Рос-
сии Александр Самонов сдвинул ворота. 
Из-за этого судьи отменили гол, доба-
вив нам удаление. Правда, полминуты 
большинства «5 на 3» противник не ре-
ализовал. И до конца игры сумел лишь 
сократить разрыв в счёте — на послед-
ней минуте Юусо Пуустинен забил с пе-
редачи Миро Аалтонена.

— Хороший матч для нашей команды 
и по делу одержанная победа, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
двукратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников. — Играли уве-
ренно, не без спадов и ошибок, но это 
нормально, поскольку состав довольно 
сильно обновился. И показательно, что 
шайбы были забиты звеньями, где часть 
хоккеистов вместе играют в клубах. Ду-
маю, в следующих встречах ребята бу-
дут действовать ещё более уверенно.

Дамир Жафяров оправдал звание капитана сборной России
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Биатлон. Чемпионат мира
Мировое первенство стартовало для нашей сбор-
ной с провала — девятое место в смешанной эста-
фете. Это было особенно неприятно на фоне ян-
варских успехов российских биатлонистов. 
Исправить ситуацию они попытаются в личных 
гонках, которые пройдут в ближайшие дни. Уже 
12 февраля у Александра Логинова, Светланы Ми-
роновой и других «стреляющих лыжников» будут 
шансы на подиум в спринте. А затем их ждёт гон-
ка преследования, где участники стартуют в том 
порядке, в котором окажутся распределены в тур-
нирной таблице по итогам спринта.

12 февраля, 16.30 спринт, мужчины.  
13 февраля, 16.30 спринт, женщины.  
14 февраля, 15.15 гонка преследования, мужчины;  
                        17.30 гонка преследования, женщины.  
 Спортивный центр «Триглав» (Поклюка,  
 Словения). Прямые трансляции  
 на Eurosport 1 и «Матч ТВ»

Теннис. Открытый чемпионат 
Австралии. Третий и четвёртый круг
Первый в сезоне турнир «Большого шлема» из-за 
пандемии стартовал на месяц позже. Но всё же ко-
вид не помешал провести соревнования в Мель-
бурне, хотя участникам пришлось ради этого 
пройти через длительный карантин. Сейчас закан-
чивается первая неделя турнира, который подхо-
дит к середине. Уже в воскресенье начнут разы-
грываться путёвки в четвертьфинал. Но для начала 
теннисистам надо определить участников четвёр-
того круга (1/8 финала).
Шансы попасть туда у мужчин сохраняют росси-
яне из топ-20 рейтинга ATP Даниил Медведев, Ан-
дрей Рублёв и Карен Хачанов, а также прошедший 
квалификацию и добравшийся до третьего круга 
основной сетки Аслан Карацев. У женщин в оди-
ночном разряде продолжают выступления Екате-
рина Александрова, Анастасия Потапова и Верони-
ка Кудерметова. Две последние выступят в третьем 
круге утром 12 февраля. Потапова встретится с ле-
гендарной Сереной Уильямс, а Кудерметова — со 
второй ракеткой мира Симоной Халеп. Первый но-
мер рейтинга WTA Эшли Барти досталась Алексан-
дровой — их матч запланирован на 13 февраля.

12–14 февраля,   Комплекс «Мельбурн Парк» (Мельбурн,  
03.00–15.00 Австралия). Прямые трансляции  
 на Eurosport 1 и Eurosport 2

Бокс. Бой за звание чемпиона мира 
по версии WBO в полутяжёлом весе. 
Максим Власов — Джо Смит
В последние годы Россия доминирует среди полу-
тяжей в профессиональном боксе. Пояса чемпио-
нов по версиям WBC и IBF сейчас принадлежат Ар-
туру Бетербиеву. Титул по версии WBA Super имеет 
Дмитрий Бивол. А вот в WBO в конце позапрошлого 
года чемпионство потерял Сергей Ковалёв. Он про-
играл Саулю Альваресу. В этой весовой категории 
мексиканец оставаться не стал, поэтому пояс вакан-
тен. Теперь его попытается завоевать другой рос-
сиянин — Максим Власов. За свою карьеру 34-лет-
ний боксёр провёл 48 боёв, одержав 45 побед, из 
них 26 нокаутом. Ему будет противостоять 31-лет-
ний американец Джо Смит, из своих 29 боёв выи-
гравший 26, причём 21 из них нокаутом. Победитель 
предстоящей схватки сможет всерьёз задуматься об 
объ единительных матчах с Бетербиевым и Биволом.

14 февраля, 06.00 Арена MGM Grand (Лас-Вегас, США).  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Matthias Schrader | AP | ТАСС, Hamish Blair | AP | ТАСС, Владимир Сергеев | РИА Новости

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Нам надо 
меньше 
чемпионов»
Непобеждённый российский боксёр  
Дмитрий Бивол — о популярности UFC  
и желании подраться с Бетербиевым
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